



4 JUNIO
DE 2023
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

Columnas nacionales

07 Diciembre 2023

Mi Estado,
MI ELECCIÓN

BAJO RESERVA

Pleito en Tribunal Electoral podría acabar en crisis constitucional

:::: La división en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación es más que un simple pleito entre magistrados. Nos hacen ver que la pelea puede terminar en una crisis constitucional en pleno proceso electoral. El enfrentamiento, nos dicen, no se queda en el TEPJF, sino que alcanza a todo el Poder Judicial, pues dentro de la Suprema Corte hay un grupo de ministros que apoyan al presidente, el magistrado **Reyes Rodríguez**, y otro que busca su remoción de la presidencia. Sin embargo, nos aseguran que don Reyes ha amenazado con renunciar no solo a la presidencia del Tribunal, sino a su cargo de magistrado, dejando a la Sala Superior con solo cuatro magistrados, lo que, nos dicen, impediría su funcionamiento. Vale la pena recordar que la Sala Superior debe estar integrada por siete magistrados, y que ahora solo hay cinco, pues el Senado no ha aprobado la designación de los dos faltantes, por lo que una renuncia dejaría al órgano solo con 4 magistraturas y un gran problema para resolver los asuntos.

Fuera máscaras, MC apoyará a Morena

:::: La fractura del Bloque de Contención en el Senado, a consecuencia del sainete que se vivió en Nuevo León, ha traído un acercamiento entre Morena y



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Bertha María Alcalde

Movimiento Ciudadano que permitirá al partido oficial pasar algunas de las iniciativas que habían sido frenadas por la unión de fuerzas opositoras. El primer fruto de esta nueva sociedad, nos aseguran, será el nombramiento de la candidata del presidente **Andrés Manuel López Obrador** a la Suprema Corte. Nos dicen que, con los votos de MC, Morena y sus aliados, el próximo día 13, **Bertha**

María Alcalde se convertirá en la nueva ministra por un periodo de 15 años. Nos hacen ver que puede entenderse el rompimiento con el PAN-PRI y PRD, pero lo que será muy complicado explicar para MC es el voto a favor de una aspirante por la que hace solo unos días habían votado en contra. ¿Qué mueve a MC, el odio al PRIAN o el amor a Morena?

Youtuber de las mañaneras va por cargo con Morena

:::: Las mañaneras del presidente **López Obrador** han sido un trampolín para personajes que, sin ser periodistas, tienen acceso a ese espacio, y que obtienen beneficios que van desde ganar miles de pesos en gestiones —como lo reveló una youtuber afín a la 4T— hasta aspirar a cargos públicos. Y si no, pregúntenle a **Marco Antonio Olvera**, que busca la candidatura de Morena para la alcaldía de San Agustín Tlaxiaca, Hidalgo, y quien ha destacado en las mañaneras por pedir que el gobierno investigue las finanzas de periodistas que critican al gobierno o insultar a los reporteros que intentan hacer preguntas al mandatario fuera del guion de **Jesús Ramírez**, como cuando llamó “verduleros” a quienes pedían al mandatario que hablara sobre la desaparición de cinco jóvenes de Los Altos de Jalisco, en agosto pasado. Don Jesús parece producir más cuadros morenistas que la escuela de formación política que dirige **Rafael Barajas**.

Callan autoridades del Instituto de Pueblos Indígenas

:::: Nos cuentan que autoridades del Instituto Nacional de Pueblos Indígenas, en un evento que sostuvieron en la Cámara de Diputados, prefirieron guardar silencio sobre la Universidad de las Lenguas Indígenas de México, la cual no tiene ni un peso asignado y su terreno donado no tiene cimientos. En este diario detallamos las condiciones en que arrancó el proyecto, pero los responsables prefieren hacer como que la virgen les habla.



Confidencial

Desdén de Alito

Por segundo día consecutivo, **Alejandro Moreno** no estuvo presente en la presentación de los equipos de precampaña de Xóchitl Gálvez. A pesar de que la precandidata lo disculpó, ya que le avisó desde el martes en la noche que no iba a poder asistir tampoco ayer, lo cierto es que tanto Marko como Zambrano estuvieron presentes en ambos actos. ¿O no será más bien que la precandidata no quiso al campechano presente en sus eventos?

Se calienta más el clima en TEPJF

Cómo estarán las cosas en el Tribunal Electoral con la disputa interna y la rebelión contra el magistrado presidente, **Reyes Rodríguez**, que, de plano, la sesión pública de la Sala Superior prevista para ayer, como cada miércoles, se difirió, sin explicación alguna, para hoy jueves a las 10 de la mañana. Lo que ocurrió en realidad –nos confirman– es que sí hubo una sesión ayer, sólo que en lo oscuro, no fue pública. En ella se habrían tratado los temas espinosos, como la presión a Rodríguez para que deje el cargo. ¿Habrán limado asperezas?

Leña al fuego de la Corte

La bilis patrocinada por la Corte va a seguir corriendo en Palacio Nacional. Además de la suspensión en contra de la eliminación de los fideicomisos, la Segunda Sala determinó este miércoles inconstitucional el decreto del presidente López Obrador con el que prohibió la circulación y venta de cigarros electrónicos en el país. A pesar de que este amparo únicamente aplica para un restaurante en Morelos, la SCJN está abriendo la puerta para que los demás tribunales tomen este mismo camino.

Coahuila, prioridades definidas

Mientras su vecino de NL anda distraído en sainetes, el flamante *góber* de Coahuila, **Manolo Jiménez**, recién asumió el cargo y ya fijó sus prioridades. Con la convicción de que en materia de seguridad nunca se pueden echar las campanas al vuelo, pese a los buenos resultados previos, el priista definió ese ámbito como el de mayor importancia. Por ello, refrendó el apoyo total a las y los alcaldes, y se ratificó el Convenio del Mando Único Policial entre el gobierno del estado y los 38 municipios. “No bajemos la guardia, no nos confiemos; debemos estar alerta todos los días con nuestras acciones y estrategias bien definidas”, indicó.

La sinceridad de Fayad

La Comisión de Relaciones Exteriores y la de Relaciones Exteriores Europa del Senado ratificaron ayer como embajador en Noruega al exgobernador priista de Hidalgo, Omar Fayad. La senadora Cecilia Sánchez –exmorenista y que se pasó al PRI– reprochó que este tipo de nombramientos se han convertido en un pago de favores políticos, y cuestionó a Fayad cuál era su experiencia. La sorpresa vino cuando el hidalguense hizo gala de su sinceridad: “La verdad, la verdad, la verdad, yo no me considero que tenga ningún mérito para ser embajador... ninguno”. La pregunta es, ¿y por qué entonces lo ratificaron?

Aplausómetro en Palacio

En la oficialización del aumento al salario mínimo, quien se llevó el mayor elogio fue **Zoé Robledo**, pues la representación de la CTM externó al presidente López Obrador que fue “un tino” mandarlo como director general del IMSS, pues lo ha transformado “auténticamente”. No estamos seguros de que los pacientes que deben irse a lista de espera para quirófano o a quienes no les surten completas sus recetas, piensen lo mismo...

Yellen, visita culinaria

Janet Yellen, secretaria del Tesoro de Estados Unidos, ya inició su gira en la capital del país, la cual incluyó incluso probar tacos. Esperemos que esta información no llegue a los oídos del presidente López Obrador porque es capaz de recibirla hoy en Palacio Nacional con tamalitos de chipilín.

REFORMA

TEMPLO MAYOR F. BARTOLOMÉ



EN LOS TIRONEOS al interior del **Tribunal Electoral** federal dicen que hay mano negra o, mejor dicho, manos morenas metidas en el asunto. Según esto, algunos de los magistrados que se han rebelado en contra de **Reyes Mondragón** están siendo azuzados o cuentan con el respaldo de algunos personajes de **Morena**.

NO EN BALDE, el **Trife** ha sido uno de los blancos favoritos de la **4T** cuando se busca desacreditar a los organismos que sirven de contrapeso para los excesos del poder.

DE AHÍ QUE resulta curioso, por no decir sospechoso, que antenoche vieron cenando por los rumbos del **Pedregal** a la magistrada **Mónica Soto** con el diputado morenista **Sergio Gutiérrez Luna**. ¿Será que estaban hablando de las semifinales del fútbol o pactando el relevo en el **Trife**? Es pregunta sin chanfle.

• • •

CUENTAN que a quien lleva la agenda de **Delfina Gómez** ya le jalaron las orejas, para que ponga más atención a la hora de hacer las listas de invitados a los actos de la gobernadora mexiquense. ¿La razón? Que sienten que le están dando mucho foro al panista **Enrique Vargas** y que éste, nada tonto, lo ha sabido aprovechar para empezar a trabajar desde ahora su candidatura para el 2029.

EL ASPIRANTE a senador había sido hasta ahora un habitual en las giras y actos de la mandataria, pero como no pierde oportunidad cuando le ponen enfrente un micrófono, dicen que decidieron mejor darle cortón.

DICEN en el gobierno morenista allá en **Toluca**, que una cosa es la civilidad y otra, muy distinta, ¡la publicidad!

• • •

AL MEJOR cazador se la va la libre o, mejor dicho, al mejor estrategia gubernamental se le va la liebre naranja... Hace unas semanas, **Rafael Valenzuela**, el gurú de cabecera de **Samuel García**, recibió un premio como "**Mejor Estratega Gubernamental**"... y ahora resulta que se le cayó su candidato presidencial.

CON al menos 50 millones de pesos en contratos para su empresa **EuZen** de parte del gobierno de **Nuevo León**, Valenzuela ya se hacía facturando más millones, perdón, participando en la campaña presidencial de Samuel. Pero, todo se derrumbó.

INCLUSIVE en las filas del **Fosfo Team** hay quien señala al "estratega" como uno de los principales culpables en las pifias de **Samuel García** en campaña, porque es su principal consejero y confidente.

LO CURIOSO es que mientras en tierras regiomontanas ya no lo ven con buenos ojos, Valenzuela sigue dirigiendo varias campañas emecistas en los estados; y por si fuera poco, anda buscando también pegarse a quien se quede con la candidatura presidencial de **MC**. Como quien dice, quiere caer parado con sus tenis fosfo-fosfo.

REDES DE PODER



El INAI ante lo que viene

Mala noticia, aunque no realmente **inesperada**, el que **ninguno** de los integrantes de alguna de las dos **ternas** para **comisionados** del **INAI** haya alcanzado los **votos necesarios** el día de ayer en el **Senado de la República**, lo que sigue manteniendo al Pleno del **órgano autónomo**

con únicamente **cuatro** de **siete** posiciones, lo que, se sabe, mantuvo una **parálisis** de meses y que ha tenido como **consecuencia** un importante **rezago**.

Tal pareciera que los legisladores de **Morena** en el **Senado** estaban más interesados en “**cumplir**” de alguna manera con el trámite del **mandato** de la **Suprema Corte**, que de realmente sacar los **nom-**

na. Nos dicen que para muestra el pasado sábado **respaldó** al partido **guinda** y aliados en el **reproche** y reclamos del aval del **Tribunal Electoral de la Ciudad de México** (TECM) que reconoció como precandidato de la **Alianza Va Por la CDMX** a **Santiago Taboada**. Durante los últimos meses, **Lobo Román** presumió su cercanía y amistad con el **panista**. Las redes sociales dan cuenta del trato de “**amigos**” que se prodigaban. Pero tan rápido cambió de color, **Lobo Román** se mostró tal cual, al confirmar que siempre estuvo del lado del **partido guinda**. Esa es la **transformación** y **pluralidad** con que se maneja el **legislador**.

bramientos, pues no es tanto que no haya habido **acuerdo**, sino que, nos dicen, ni siquiera hubo **interés**. Parece que el **INAI** va a terminar el año con su misma **composición**, además de que este fin de semana también tendrán que elegir nuevo **presidente** o **presidenta**, tras el término del periodo de **Blanca Lilia Ibarra**, una **sucesión** que tampoco ha estado exenta de **tensiones** internas.

Lobo se pinta solo

Más tardó **Victor Hugo Lobo** en declararse “**independiente**” en el **Congreso de la Ciudad de México**, que en sumarse a **More-**

Otro dolor de cabeza para CIBanco

Nos cuentan que existe bastante **preocupación** entre usuarios y accionistas de **CIBanco** ante los **múltiples** problemas **legales** que se han **destapado** en fechas recientes y que podrían acarrear incluso medidas **judiciales** en contra de la **entidad financiera**.

Se presume que uno de estos problemas se debe a un **reclamo** por parte de **Hersuma Asesores S.A. de C.V.**, que demanda un **pago pendiente** de más de **300 millones de pesos** por parte de la institución crediticia. Una cantidad nada menor que puede generar y **sumar** otro problema.

EL CABALLITO

Arremete Tesorero de la CDMX contra gobiernos panistas

:::: Nos cuentan que el Tesorero de la CDMX, **Roberto Fernández**, aprovechó su última visita al Congreso de la CDMX, en donde explicó la iniciativa de Ley de Ingresos, para dejarle un recadito a los gobiernos del PAN. Todo comenzó, nos dicen,



FOTOS: ESPECIAL

Roberto Fernández

en la mesa de trabajo a la que asistió cuando el diputado blanquiazul **Federico Chávez** criticó el nivel de deuda y baja recaudación del Gobierno capitalino, a lo que el funcionario local respondió que se puede discutir si hay una eficiencia suficiente y si las estrategias de recaudación de la Ciudad han sido correctas, pero sostuvo que los estados gobernados por el

PAN sí dependen en su mayoría de los ingresos federales, "esos sí estiran la mano". Hablando de presupuesto, la subsecretaría de Egresos, **Bertha María Elena Gómez**, dijo que entregarán finanzas sanas a la próxima administración con este Paquete Presupuestal 2024.

Más morenistas quieren recuperar Miguel Hidalgo, ¿sin Romo?

:::: Le platicamos que ayer se dio a conocer un grupo de morenistas, petistas y ciudadanos que amaron un frente para recuperar la alcaldía Miguel Hidalgo, pues están en contra del actual edil, el panista **Mauricio Tabe**. Lo que llamó la atención



Víctor Hugo Romo

de este grupo, donde está el diputado local, **Martín Padilla**; la exdirectora de programas sociales de la federación, **Cristina Cruz**, así como la exlegisladora local del PVEM, **Teresa Ramos**, es que en el encuentro no estuvo el exdelegado Víctor Hugo Romo, quien hace dos días, presumió en sus redes sociales que sumaba a los liderazgos de la demarcación a **Mi-**

guel Torruco, exaspirante a ser el candidato de Morena a la CDMX, para pelear por la alcaldía. Nos dicen que dicho frente no excluye a nadie y si Romo se quiere sumar, adelante. ¿Cuál será la respuesta de don Víctor?

AMLO regresa al Edomex

:::: Nos cuentan que este fin de semana el presidente **Andrés Manuel López Obrador** regresará al territorio mexiquense para, como ya lo había dicho, acompañar a la gobernadora del Estado de México, **Delfina Gómez**. Esta vez el motivo, nos precisan, es para darle *punch* a los programas sociales en la entidad mexiquense, sobre todo, el de los apoyos para las personas con discapacidad que fue uno de los primeros compromisos de doña Delfina. La duda es sí en esos eventos, que serán en Ixtlahuaca, Toluca y Almoloya de Juárez, se informarán los detalles del plan Mujeres con Bienestar que tanto revuelo e interés ha generado.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx

TRASCENDIÓ

Que mientras el dirigente nacional de MC, **Dante Delgado**, proclamó la muerte del llamado bloque de contención construido con PAN, PRI y PRD en el Senado, la bancada naranja encabezada por **Jorge Álvarez Máynez** en la Cámara de Diputados mantuvo silencio, pues en los hechos nunca se formalizó una alianza parlamentaria con el resto de la oposición en San Lázaro, aunque los votos en conjunto han coincidido casi siempre en temas clave como el Presupuesto de Egresos, los intentos de extinguir el INE y la pretensión de trasladar la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa, entre otros.

Que la presidenta del Senado, **Ana Lilia Rivera**, señaló que los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación no pueden ser juez y parte en referencia al tema de la eliminación de los 13 fideicomisos del Poder Judicial, después de que **Javier Laynez Potisek** admitió dos acciones de inconstitucionalidad contra las reformas que aprobó el Congreso en ese sentido, en el que están en juego 15 mil millones de pesos. “Ya lo tomaron como costumbre, por eso es tan urgente una reforma a ese Poder”, señaló.

Que por cierto, en las últimas horas algunos ministros y directamente la presidenta de la Corte, **Norma Piña**, comenzaron a intensificar la presión hacia los magistrados del Tribunal Electoral para mantener a **Reyes Rodríguez Mondragón** como titular ante las nuevas riñas internas, lo que para algunos involucrados se trata de una intromisión indebida que vulnera la independencia del organismo en conflicto y que no cuadra con el discurso de la cabeza del máximo tribunal sobre la autonomía entre poderes.

Que el detalle en la presentación del equipo de plataforma de **Xóchitl Gálvez** no estuvo solo en el presidium, que ocupó ella junto con **Enrique de la Madrid**, sino también entre los expertos que darán forma al proyecto de nación, entre los que destacaron **Guillermo Valdés Castellanos**, ex titular del Cisen; **José Barnés de Castro**, ex rector de la UNAM, y **Enrique Fernández Fassnacht**, otrora director del IPN, entre otros. ■

ROZONES

Dante y los agravios

Y es en Morena donde, nos comentan, ya se frotran las manos para recibir los dividendos del choque entre MC y el Frente. Lo anterior porque el malestar del partido naranja, todo indica que habrá de ser cobrado. Ayer el dirigente nacional emecista, **Dante Delgado**, dio por muerto en el Senado el llamado Bloque de Contención, acuerdo que permitió a los legisladores de oposición tumbar varias iniciativas relevantes de la 4T. Dijo el senador que precisamente esos partidos –que combatieron la postulación a la Presidencia del gobernador de Nuevo León, **Samuel García**, hasta que cayó– cometieron un agravio y “los agravios siempre tendrán consecuencias”, advirtió. Para quienes siguen de cerca los procesos de la Cámara alta, eso no significaría más que ayudar a allanar, por ejemplo, la designación de la próxima ministra de la Corte. Por lo pronto, pendientes.

Corridas, a un capotazo

Con la novedad de que la Segunda Sala de la Corte, a propuesta de la ministra **Yasmín Esquivel**, determinó por unanimidad revocar la suspensión otorgada a una asociación civil en un juicio de amparo, que impedía la realización de espectáculos taurinos en la Plaza México. Los ministros estimaron que fue incorrecto el otorgamiento de la suspensión, puesto que la asociación promovente no acreditó la existencia de una afectación inminente e irreparable en su contra. Además, porque se afectaron derechos de las personas que participan en las corridas. Aunque los taurinos ya tienen este resolutorio en sus manos, el asunto de fondo aún está pendiente, pues el juez que estudia la demanda no ha emitido su sentencia. Pero incluso cuando ésta sea emitida, puede ser combatida por cualquiera de las partes involucradas.

Ordenamiento, así como llegó

Todo parece indicar que el Plan General de Desarrollo y el Programa General de Ordenamiento Territorial entrarán en vigor tal como fueron enviados al Congreso de la CDMX. Y es que el plazo para que sean aprobados vence mañana y a las comisiones correspondientes no se les ven ganas de dictaminarlos. Dice la Constitución local que si ambos instrumentos no son aprobados por el Congreso en un plazo perentorio, se aplica la afirmativa ficta. Urbanistas han alertado sobre el riesgo de que esto se consume, pues hablamos de las herramientas que darán sustento al crecimiento urbano y al ordenamiento territorial en los próximos 15 años. Y dada su relevancia, merecían un amplio debate antes de convertirse en norma. Sólo un milagro de último momento podría llevar a una discusión en el pleno de un dictamen con algunas precisiones sobre los lineamientos. Pero no se ve por dónde. Por ahí la cosa.

En los espacios de Morena

Con la novedad de que si bien no acudió a un par de eventos con la futura candidata de Morena **Claudia Sheinbaum** –cosa que hizo levantar la ceja a varios en las propias filas del guinda– el que optó por hacer acto de presencia en un espacio claramente morenista fue el excanciller **Marcelo Ebrard**. Y es que resulta que ayer acudió a visitar a quien será la candidata del guinda a la Jefatura de Gobierno, **Clara Brugada**. “Me visitó Marcelo Ebrard, me compartió su experiencia como Jefe de Gobierno. Estoy segura que nos va a ayudar mucho en el fortalecimiento de la transformación”, publicó en las benditas redes la exalcaldesa de Iztapalapa con una foto en la que aparecen juntos y sonrientes. Nos hacen ver que contrario a lo que algunos especulaban en el sentido de que se le volvía a abrir la puerta naranja tras el hecho de que **Samuel García** se bajara de la contienda presidencial, el excanciller ayer dio cuenta de que sigue haciendo política en los espacios de Morena. Ahí el dato.

En desaparecidos, pendientes y subregistro

Y fue la excomisionada nacional de Búsqueda, **Karla Quintana**, quien ayer dio cuenta de los registros aún pendientes de crear por parte del Estado mexicano. Se trata del Banco Nacional de Datos Forenses, del que existe sólo un programa piloto, el Registro Nacional de Fosas y el Registro Nacional de Personas Fallecidas, No Identificadas y No Reclamadas. La exfuncionaria, quien dimitió a su cargo en oposición a que la administración del Presidente **López Obrador**, decidió hacer una revisión del registro del padrón de desaparecidos para ajustarlo, participó ayer en un foro que tuvo lugar en El Colegio de México. Y, por cierto que, contrariamente a lo que se ha señalado sobre la posibilidad de que hubiera un sobrerregistro, tras explicar cómo por ejemplo el programa puede detectar registros duplicados, Quintana mencionó que en todo caso lo que hay es un subregistro y así lo hacen ver las familias que reportan no haber acudido a reportar una desaparición por miedo o desconfianza.

El futuro embajador

Y fue ayer el exgobernador de Hidalgo, **Omar Fayad**, el que, para algunos, se sinceró ante los senadores de la República, y para otros sólo alardeó. Y es que resulta que durante la comparecencia previa a su ratificación como embajador de México en Noruega declaró: “Primero quiero decirles que la verdad, la verdad, la verdad, yo no me considero que tenga ningún mérito para ser embajador, ninguno, gracias que me los han visto”. A pesar de eso, nos hacen ver que, como ha ocurrido en otras ocasiones, difícilmente algún senador de la mayoría podría votar en contra de la propuesta que hizo el Presidente así que fue avalado en comisiones. Ayer mismo, nos comentan, se tenía prevista su ratificación ante el pleno, pero resulta que al realizarse el pase de lista para dicha sesión, no había suficientes legisladores por lo que esa acción quedó pendiente hasta la próxima semana.

FRENTE POLÍTICOS

1. Inédito. En su primera visita a México, **Janet Yellen**, secretaria del Tesoro de Estados Unidos, anunció sanciones contra 15 integrantes del Cártel de los **Beltrán Leyva** por tráfico de fentanilo, incluyendo a dos empresas mexicanas. "Este cártel lleva décadas transportando varias toneladas de cocaína y metanfetamina a Estados Unidos, y ahora también produce y transporta fentanilo", señaló **Yellen**. Entre varias de las buenas noticias con su gira oficial, una es de vital importancia: Banxico, cuya gobernadora es **Victoria Rodríguez**, y **Yellen**, hablarán del tema del lavado de dinero. Por ahí va...

2. Está en todo. Con el objetivo de garantizar que la seguridad pública sea inclusiva y respetuosa de los derechos de todas las personas, **Rosa Icela Rodríguez**, secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, inauguró un congreso en la materia, organizado por la Guardia Nacional. "Nuestra misión es garantizar que la seguridad pública sea inclusiva y respetuosa de los derechos de todas las personas. @lopezobrador_ #JuntosConstruimosLaPaz", escribió en la red X. **David Córdova Campos**, comisario general de la Guardia Nacional, y otros funcionarios de la SSPC diseñan el ambiente pacífico que goza gran parte del país.

3. Apariencias. El nombramiento de **Omar Fayad** para ser el nuevo embajador de México en Noruega obtuvo el aval en comisiones del Senado. A principios de noviembre, el presidente **Andrés Manuel López Obrador** lo propuso para asumir dicho cargo tras haber concluido su gestión al frente del gobierno de Hidalgo. La Comisión de Relaciones Exteriores y la de Relaciones Exteriores Europa del Senado analizaron su perfil y **Fayad** respondió a las preguntas e inquietudes de los legisladores acerca de su capacidad para el cargo. No parece un premio por la transición, pero alguien podría pensarlo.

4. Lo que se dice unidos... **Xóchitl Gálvez** presentó a 29 responsables de mesas temáticas. Con el mensaje de que la continuidad es claudicar y ello es rendirse, arrastrarse y conformarse, la precandidata presidencial por la oposición formula su estrategia para armar el futuro programa de gobierno de coalición. Estuvo acompañada por los dirigentes del PAN, **Marko Cortés**, y del PRD, **Jesús Zambrano**. Y como sucedió en la presentación de la estructura partidista el día anterior, ahora tampoco asistió el presidente del PRI. ¿Será que **Alito Moreno** no forma parte de los experimentados?, ¿o qué sería más importante que acompañarla? Algo traen.

5. Histórico. **Sunshine Antonio Rodríguez Peña** fue absuelto del delito de delincuencia organizada vinculada al tráfico de pez Totoaba, de acuerdo con el juez federal **Enrique Hernández Miranda**. El abogado **Gerardo Acosta** informó que la sentencia absolutoria se debió a la falta de nuevas pruebas del testigo protegido de la FGR, miembro de Sea Shepherd. **Rodríguez**, exlíder de pescadores en San Felipe, Baja California, criticó al sistema de justicia por ser juzgado dos veces por el mismo delito y por el uso inédito de un testimonio remoto en su contra. Aseguró que la "persecución" provino de la anterior administración federal. ¿Y no acaba?

JUEVES
07 / 12 / 2023

LA 2

H

WWW.HERALDODEMEXICO.COM.MX



Sacapuntas

VAN
POR EL
TERCERO



REYES
RODRÍGUEZ

► Hoy sabremos si se consuma la rebelión contra el presidente del Tribunal Electoral, **Reyes Rodríguez**. Tras hacerle el vacío durante su informe de labores, los magistrados **Felipe de la Mata**, **Felipe Fuentes** y **Mónica Soto** estarían afinando su destitución, debido a diferencias en la dirección del órgano de justicia electoral. El caso es que desde 2019, el TEPJF ha estado envuelto en rencillas que han derivado en la remoción de dos de sus presidentes.



MARCELO
EBRARD

► Se dejó ver **Marcelo Ebrard** con la virtual candidata de Morena al gobierno de la CDMX, **Clara Brugada**. El ex aspirante presidencial visitó a la ex alcaldesa de Iztapalapa y le platicó su experiencia como jefe de Gobierno. "Estoy segura que nos va a ayudar mucho en el fortalecimiento de la transformación", difundió la morenista.



FRANCISCO
CERVANTES

► Hasta el 2024 se va la discusión sobre la reducción de la jornada laboral, luego de que empresarios como **Carlos Slim** y los adscritos al Consejo Coordinador Empresarial, encabezado por **Francisco Cervantes**, rechazaran su viabilidad. El presidente **López Obrador** pidió posponer el debate y el Congreso le tomará la palabra.



PATRICIA
MERCADO

ROMPEN EL
BLOQUE DE
CONTENCIÓN

► Se trasladó al Senado el culebrón que inició **Samuel García**, en Nuevo León. Ayer, la bancada de Movimiento Ciudadano rompió con el llamado bloque de contención, integrado por PAN, PRI, PRD e independientes, para hacer frente a iniciativas de la 4T. Sin embargo, la senadora **Patricia Mercado**, indicó que eso no significa que votarán con Morena.



BLANCA LILIA
IBARRA

EL INAI SIGUE
INCOMPLETO

► Otra vez el Senado evadió nombrar a dos comisionados del INAI. Varios legisladores morenistas anulaban sus votos para frenar las designaciones, por lo que el organismo encabezado por **Blanca Lilia Ibarra** lamentó "los resultados de este proceso legislativo en el que no se obtuvieron las mayorías requeridas". Espera que se definan las rutas jurídicas.

+ OPINIÓN

COMENTARIOS

LUIS MANUEL
NOVELO



novvel_luis@yahoo.com.mx

Agua

La titular del Oapas, el organismo de agua de Naucalpan **Heidi Storsberg Montes**, se le fue duro y a la cabeza al gobierno federal, al señalar que crisis hídrica provocada por ellos al no invertir y administrar correctamente el Sistema Cutzmalá, por lo que la Unidad de Pipas de OAPAS reparte 6 millones 500 mil litros del recurso entre 230 mil habitantes afectados por la disminución en la entrega de la Comisión Nacional de Agua, lo que representa dejar de percibir casi 220 mil pesos mensuales por el pago del suministro vía red hidráulica, ya que las entregas son gratuitas para los usuarios que van al corriente en sus pagos. Y así la crisis por el agua en todo México; y aunque ayer llovió en el valle de México y en el Valle de Toluca, no fue tanto como para elevar los niveles de las presas.

Los informes de presidentes municipales continúan por el Estado de México. La presidenta municipal **Romina Contreras** rindió cuentas a los huixquiluquenses y destacó las finanzas sanas de su administración, que a dos años de gobierno ha cumplido con el 90 por ciento de sus compromisos con los vecinos, que llegaron por miles a escuchar su informe de trabajo. La alcaldesa agradeció al equipo, dijo, formado por 4 mil 352 servidores públicos, que "Gracias a su esfuerzo, Huixquilucan es un municipio que avanza, que es punta de lanza y un referente nacional".

Este jueves en Naucalpan, la alcaldesa **Angélica Moya** rendirá cuentas a los naucalpenses con su segundo informe de gobierno, mientras que la alcaldesa **Karla Fiesco** entregará al cabildo su informe y el viernes 8 será su evento con los izcallenses.

Y Toluca sigue en el limbo, luego de la desaparición de **Raymundo "N"** del mapa político.

La gobernadora **Delfina Gómez Álvarez**, destacó los logros alcanzados en el municipio de Tenango del Valle por el presidente municipal **Roberto Bautista Arellano**, y aseguró que en ese municipio han sido testigos de los logros y avances de la Cuarta Transformación y el proyecto impulsado por el presidente **López Obrador**.

DINERO

Ministros rechazan ayudar a damnificados de Acapulco // Sesgo homofóbico en el INE // Tatiana hace aprehender a Alfredo Jalife-Rahme

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

ESTE MES LOS 10 ministros de la Suprema Corte se embolsarán (el 11, Arturo Zaldívar se subió al Arca de Noé II de Morena) más de medio millón de pesos. Se aseguran una Nochebuena de abundantes delicias. Sin embargo, negaron ayuda a los damnificados por el huracán que devastó al puerto de Acapulco. ¿Cómo lo hicieron? Impidiendo que se cumpla la ley que permitiría utilizar los recursos de 13 fideicomisos que atesoran 15 mil millones de pesos. Le tocó al ministro, Javier Láynez frenar la ayuda a las víctimas al admitir las acciones de inconstitucionalidad presentadas por legisladores de la oposición (Xóchitl Gálvez es su candidata) aun cuando la presidenta de la Corte, Norma Piña, había abierto una posibilidad de diálogo con representantes del Ejecutivo y el Legislativo. La situación jurídica que se presenta es insólita: la Corte jugará el papel de juez y parte. Desde ahora puede anticiparse cuál será su fallo final...aparentemente, falta lo que diga el pueblo en la elección del próximo año.

Homofobia en el INE

EN LA VÍSPERA de la designación de un nuevo secretario ejecutivo del Instituto Nacional Electoral, se advierte un sesgo homofóbico de cuatro de los 11 consejeros: Dania Ravel, Jaime Rivera, Martín Faz y Carla Humphrey. Aunque se dicen partidarios de las acciones afirmativas a favor de las minorías (especialmente su propia minoría), rechazarían la designación de una persona gay que ha sido propuesta por la presidenta del Consejo, Guadalupe Taddei. Daría una imagen vergonzosa a la institución, parece que es el argumento. Se necesitan ocho votos para su nombramiento. Esto me recuerda una anécdota del primer viaje, ya como presidente, de Vicente Fox a Estados Unidos. A su regreso le preguntaron sus impresiones, y repuso: "Lo triste es que sigue habiendo mucha discriminación racial y también vi un chingo de negros".

Google, su versión de IA

LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL causa el mismo asombro que el nacimiento de Internet, allá por 1969. En su inicio fue una red

compuesta por sólo cuatro computadoras distribuidas en igual número de universidades. Google ha presentado su propia versión de IA, tiene el nombre de *Gemini*. Promete ser la más avanzada hasta la fecha. Tiene tres tamaños: nano, pro y ultra. Puede entender información de varias fuentes, desde texto hasta imágenes, pasando por vídeo, audio o código. En buenas manos es un poderoso instrumento de trabajo, estudio y creación, pero la delincuencia ya tomó nota. En México ya se están presentando los primeros casos.

**Ombudsman Social
Asunto: la quiebra de un banco**

¿EN MÉXICO EXISTE un seguro que cubre a los ahorradores en caso de quiebra de un banco?, ¿o sólo es leyenda urbana? Saludos decembrinos.

Leonardo Moctezuma/Cocoyoc, Morelos.

R: SÍ EXISTE. Según la Condusef, el IPAB asegura cuentas de ahorro, tarjetas de débito, cuentas de cheques, cuentas de nómina, pagarés con rendimiento liquidable al vencimiento y certificados de depósito. Cubre hasta el equivalente a 400 mil UDIS, es decir, 2 millones 55 mil pesos aproximadamente, por persona física o moral, y por banco. Es uno de los pocos beneficios del IPAB que nació tras el desastre del Fobaproa. Por otro lado, es muy difícil que quiebre un banco. Todos los que operan actualmente tienen un aceptable, o alto, índice de capitalización. La Comisión Nacional Bancaria y de Valores los tiene muy vigilados.

Twiteratti

EL MAESTRO ALFREDO Jalife denunció que @tatclouthier pretendía entregar el litio a extranjeros y sólo por eso lo detuvieron por "difamación". Ese no es el México de libertades que queremos. Hay que alzar la voz porque @AlfredoJalife es un preso político.

@Polemista4T

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

SHEINBAUM EN TLAPA DE COMONFORT



▲ Claudia Sheinbaum tardó una hora en subir al estrado, debido a que sus simpatizantes le pedían fotografiarse o la detenían para darle obsequios. Foto La Jornada

ALFONSO ZÁRATE

El engaño

En su discurso para conmemorar otro aniversario de la expropiación petrolera, el presidente López Obrador advirtió que no cometería el mismo error del general Lázaro Cárdenas, de escoger como su sucesor a un conservador (Manuel Ávila Camacho), en lugar de un radical (Francisco J. Mujica).

Más allá de la simpleza del argumento que ignoraba que lo que hizo inviable la candidatura de Múgica fue la resistencia en sectores importantes del Ejército, a la que se sumaron los residuos del callismo y las élites maltratadas por las políticas de Cárdenas, los mensajes del discurso presidencial del 18 de marzo fueron dos: recordar quién es el Supremo elector y descartar a Marcelo Ebrard, demasiado moderado. Su heredera sería Claudia Sheinbaum, una "radical" de lealtad absoluta.

Pero ahora resulta que la "radical" presenta una planilla de moderados para armar su plataforma de gobierno. ¿Cómo decodificar esa propuesta? Quizás lo primero es recordar que apenas la semana pasada Sheinbaum acudió a Palacio Nacional (entró por la puerta trasera) dizque para entregar unos documentos al secretario particular del presidente y, una vez allí, pasó a saludar a López Obrador para preguntarle de su salud, de Beatriz y de los muchachos; mientras el presidente quería saber cómo le iba en sus primeros días de recién casada. Ta' bueno.

Lo que debió ocurrir es que analizaron las propuestas para coordinar los diálogos que supuestamente alimentarán el programa de gobierno y el presidente, viejo lobo de mar, le recordó que para garantizar el "carro competo" necesitan sumar a franjas de las clases medias y para esto, tienen que embaucarlos con personajes que conecten con los aspiracionistas, y para eso están los nombres del exrector Juan Ramón de la Fuente, Gerardo Esquivel, Omar García Harfuch, Arturo Zaldívar, Tatiana Clouthier y Javier Corral, entre otros.

No es nada nuevo. Así lo hizo Andrés Manuel en 2018: presentó como integrantes de su equipo a Alfonso Romo, Carlos Urzúa, Javier Jiménez Espriú, Gerardo Esquivel, Germán Martínez, Olga Sánchez Cordero y Esteban Moctezuma. El mensaje era que su gobierno sería

plural y ayuno de extremismos, lo que resultó un engaño.

Quienes entendieron que habían sido parte de una simulación y que las decisiones —empezando por la absurda cancelación del nuevo aeropuerto—, no responderían a una racionalidad administrativa, sino a los caprichos del jefe supremo, más temprano que tarde fueron pintando su raya. Los que se quedaron, como Olga Sánchez Cordero, fueron

los acomodaticios que han convalidado los atropellos más flagrantes a la Constitución y a las leyes.

De acuerdo al modelo, el capítulo correspondiente a la justicia quedaría en las manos de un exministro, Arturo Zaldívar, que se convirtió en matraquero del presidente y de una ministra en retiro que aceptó el triste papel de florero.

De ganar Morena la Presidencia, el "segundo piso" de la 4T implicará

desnaturalizar a la Suprema Corte de Justicia, desaparecer al INE y a los órganos autónomos, consolidar la militarización mientras avanza el crimen, continuar el desastre educativo y el deterioro del sistema de salud...

¿La "radical" con un equipo de moderados? ¿Que se lo crea su abuela! ●

Presidente de Grupo Consultor Interdisciplinario @alfonsozarate

REFORMA

**JORGE
SUÁREZ-VÉLEZ**
@jorgesuarezv



Para ganar, la oposición debe dejar despegar a su candidata, liberarla de sus logos y estigma. Ella puede jalarlos al alza, ellos la hundir.

Déjenla volar

México se aproxima a comienzos históricos. Todos lo son, pero éstos podrían ser los últimos que ocurran en un ambiente razonablemente democrático. Si Morena repite en la Presidencia, terminarán de eliminar contrapesos, de desmantelar el INE, de devastar el sistema judicial y tripular a la Suprema Corte, de apuntalar un sistema ejecutivo que se reirá de la separación de poderes. Morena es el PRI de los años 70 y llegó para quedarse.

Al apoderarse del megáfono mañanero, y extorsionando a medios de información masiva hasta someterlos, López Obrador nos ha impuesto una sociedad dividida a partir de las grietas que existían y en las cuales clavó cuñas que su sucesora pretende ahondar. Cinco años después, seguimos cayendo en sus trampas y jugando el juego con sus reglas. Usamos sus términos –fifis, abrazos no balazos, etcétera– y fomentamos el odio y la división que lo nutren. Seguimos sin entender que las mentiras evidentes para nosotros, para ellos son verdades incontrovertibles; que de nada sirve criticar su desempeño, pues siempre pueden atribuir sus yerros a gobiernos previos.

No hemos entendido nada. Basta ver la ola de comerciales que, con motivo de la precampaña electoral, se repiten sin cesar en medios electrónicos, o se pautan en redes sociales. Parece increíble que sigamos

creyendo que un grotesco mensaje en el que se subraya el alto número de muertes en este sexenio hará que, de repente, quienes apoyan a la 4T tengan una Epifanía y se den cuenta de su “error”. Lo mismo puedo decir de columnas como la mía. Le predicamos al coro cuando criticamos a la 4T, pero no movemos un solo voto o una sola conciencia. Nuestro alcance es, en el mejor de los casos, terapéutico.

El carisma de Xóchitl no hará que por arte de magia se cierre la brecha en las encuestas. Para eso se requiere de contraste entre las dos candidatas. Es necesario quitar el capelo con el que el Presidente lleva cinco años protegiendo a Sheinbaum. Que conste que no propongo una guerra sucia, descalificación o insultos. Pero sí es importante invitar a que la candidata del Presidente opine sobre temas relevantes –falta de medicinas, pérdida de acceso a salud pública, complicidad con organizaciones criminales, inseguridad rampante– y que endose o rechace lo que su predecesor ha hecho. Quienes simpatizan con el Presidente necesitan entender quién es ella y en qué consiste la continuidad que ofrece. Recordemos que si bien la popularidad del Presidente prevalece, la de su gobierno se desploma.

Sheinbaum también debe explicar una larga lista de desgracias –Rébsamen, Línea 12– pero en vez de poner el reflector sobre ella, los

partidos creen que algo ganan utilizando espacios publicitarios valiosos para promoverse ellos. Ignoran el profundo rechazo que padecen. Sus anuncios provocan más náusea que simpatía. ¿Por qué no cederle a una candidata prometedora esos espacios? ¿Por qué insistir en que ella cargue el lastre de sus colores partidistas? Siguen sin entender que tener una candidatura presidencial competitiva es su única oportunidad para ganar los espacios legislativos indispensables para parar la destrucción que se avecina. Arrastran a Xóchitl a su desprestigio en vez de dejarla despegar y subirse en la cola del cometa. Desperdician espacios valiosos y tiran a la basura recursos escasos al insistir en una campaña convencional.

La oposición puede ganar la Presidencia. Pero, para lograrlo, es indispensable que los partidos abran sus espacios, que la sociedad civil sume y evite campañas paralelas que a veces ayudan más a la campaña del gobierno. Pero, sobre todo, es indispensable que todos creamos que se puede ganar. Demasiadas voces le hacen eco al Presidente que quiere convencernos de que ellos ya ganaron. En el Estado de México, las encuestas insistían en brechas enormes, cuando la elección se decidió por 8 puntos. Muchas de las encuestas no están reflejando la calle. Hay que empezar por evitar jugar el juego del Presidente.

LOURDES MORALES CANALES

Deterioro democrático

Hace un mes se dio a conocer el informe sobre el Estado de la democracia en el Mundo y Las Américas 2023 de IDEA Internacional. Este índice considera cuatro categorías comunes en el desempeño de las democracias: la representación, los derechos (acceso a la justicia, bienestar, libertades civiles), el Estado de derecho y la participación. Como en otros ejercicios de evaluación similares que se han hecho desde otros miradores, las noticias no son buenas ni para el mundo ni para América Latina.

El 2022 fue el sexto año consecutivo en que más países registraron retrocesos en alguna de sus variables, en lugar de mejoras sustantivas de sus procesos democráticos. Esta tendencia —que se ha mantenido en descenso— es la más ex-

tensa desde 1975, año en que IDEA inició sus mediciones y década en que la región de América Latina atravesaba sus más oscuros momentos militaristas. Con ello, podemos observar que la democracia está mayoritariamente o estancada o en retroceso.

En el caso de América Latina se observa un declive de los principios democráticos. Hay más países con un bajo desempeño en todas las categorías que hace cinco años, aunque la mayoría sigue con un desempeño medio. A los casos de Haití, Nicaragua y Venezuela se suman los regímenes autoritarios de El Salvador y Guatemala. Además, existen inquietudes sobre decisiones tomadas en Chile, Ecuador, El Salvador, Honduras, México y Perú en donde el fracaso para enfrentar la inseguridad y la violencia se manifiesta con más militarización o medidas absurdas como los estados de excepción.

La represión y las agresiones hacia la prensa, así como el deterioro de las

condiciones en las que se ejercen la libertad de expresión, de asociación y académica ha empeorado en al menos diez de los 28 países observados en la región latinoamericana.

Por ello, se vuelve fundamental la relevancia de las instituciones con atribuciones para supervisar y evitar los abusos de poder. Las capacidades de control y vigilancia de instituciones autónomas como los organismos electorales, las instituciones que combaten la corrupción, las comisiones de derechos humanos, las defensorías del pueblo, los órganos de transparencia o las entidades de fiscalización son los últimos resquicios que posibilitan la vigencia democrática.

Su funcionamiento no se entiende sin la existencia de aliados naturales, a saber, las universidades, los sindicatos, los medios de comunicación independientes y plurales, las organizaciones de la sociedad civil y todos aquellos que desde sus espacios exigen ejercer derechos.

En México, a los recortes presupuestarios hacia los órganos constitucionales autónomos, se suma la

existencia de un órgano nacional de transparencia acechado por el poder. Ayer, la mayoría en el Senado demostró que sus integrantes prefieren pensar en la reelección antes que honrar su mandato. A pesar de que la Suprema Corte les ordenó designar a los tres comisionados faltantes, la mayoría de Morena siguió la consigna y prefirió anular su voto. Opacidad y sumisión será el lema de la bancada oficialista en esta legislatura. ●

Investigadora de la UdG

POLÍTICA IRREMEDIABLE

ROMÁN
REVUELTAS
RETES

revueltas@mac.com

La era del
descontento (y V)

¿Quién tiene la culpa de lo malo que me pasa? ¿A quién le puedo pasar la factura de mi insatisfacción? ¿Con quiénes me puedo desquitar? ¿Por qué anda todo peor que nunca?

Pues, antes de señalar a los grandes responsables de nuestra infelicidad y comenzar con el consabido rosario de quejas, sería preciso puntualizar que los ciudadanos de este planeta vivimos, hoy, sustancialmente mejor que nues-

tros antecesores en cualquier época de la humanidad.

Hace un par de siglos, la gran mayoría de la población mundial —nueve de cada diez personas— era pobre. La mortalidad era elevadísima, como testimonian las biografías de tantos y tantos personajes: un Mozart, con los cuidados que prodiga la medicina moderna, viviría fácilmente hasta los 80 años en lugar de fallecer tan tempranamente.

Pero, curiosamente, hay personas, en estos mismos tiempos, que no se quieren vacunar, que creen más en las terapias “alternativas” para tratar el cáncer o que le atribuyen a la ciencia una condición sospechosa.

¿Cómo es que la gente moría tan joven en los tiempos pasados siendo que consumía alimentos “orgánicos”, que en los cultivos no se utilizaban pesticidas ni fertilizantes, que no había tantos químicos cancerígenos y que el aire estaba menos contaminado?

La gran sorpresa es advertir, en muchos pobladores contemporáneos, un

componente primitivo hecho de superstición y rechazo a los portentosos avances que han tenido lugar en el mundo. Esa circunstancia explicaría también el paralelo menosprecio a las bondades del sistema democrático y la desestimación de los derechos adquiridos porque todo sería parte de una realidad que, para el individuo desconfiado (y rencoroso), no puede ser valorada ni reconocida.

La persona enojada no sabe de agradecimientos y se deleita en una constante impugnación del orden establecido: la

¿Con quiénes me puedo desquitar? ¿Por qué anda todo peor que nunca?

malignidad de las vacunas o de la quimioterapia —con las corporaciones farmacéuticas detrás— se hermana así con perversidad de una clase política en la

que “todos son iguales” y, por lo tanto, no merecen ser correspondidos.

En parecido escenario, el salvador populista irrumpe como el supremo mensajero del descontento y primerísimo emisario de un pasado obligadamente mejor. Y cosecha, miren ustedes, millones de votos. Ya lo que viene más tarde, pues... —



México sin maquillaje

Gabriel Reyes Orona
greyes@imel.pro

Costo político

• Fracásó la mano que mece la cuna desde Bucareli, las resoluciones impulsadas desde ahí no llegaron ni a primera base.

Como aquellos viejos fósforos, **Samuel García** se prendió con facilidad, dio un fúlgaz flamazo y se apagó. En algo tuvo razón, ésta fue su oportunidad, en 2030 no será cerillo, pero sí cartucho quemado. En su porvenir sólo están más trifulcas, sainetes y sinsabores. Tan sólo en esa norteña región, están **Manolo Jiménez** y **Luis Donald Colosio Riojas** que lo han vuelto obsoleto, soso y hasta indeseable.

Como sucede a todo lo fosforescente, el tiempo primero le quitará el resplandor, lo apagará hasta volverlo opaco, plano y aburrido. Su estilo divierte, pero no convence. En su generación hay gallos brillantes en el terreno de las ideas que lo condenarán al olvido, ello, hasta que el gobernador siguiente le recuerde que el que a hierro mata, a hierro muere. Quienes lo apoyaron ya no saben dónde esconder la cabeza, aunque le muestren la obligada cortesía.

Probablemente salga a decir que convenció al interino de no dar la pelea, cuando, en realidad, fueron los poderosos de aquella entidad, quienes, por cierto, lo entronaron, los que hicieron las llamadas pertinentes para parar la debacle del prestigio del estado. Con el *nearshoring* tocando a la puerta, pronto resultaron impertinentes e inoportunas sus machincuepas. Lejos llegó la luz ámbar que advertía de una posible rebatanga por el poder, presagiando un gobierno inestable, poco confiable y errático. Los capitales no tienen candidato, sino intereses.

En San Pedro se vio como telenovela lo ocurrido el fin de semana, pero pronto hicieron cuentas, y a nadie convenía más desfiguros y pronunciamientos grotescos y huecos, dado que sólo dejaron entrever que ese título de abogado no lleva aparejado a un profesional del derecho. Pasar lista y pagar la colegiatura no hace a un experto en la materia, es el foro el que hace abogados

y, en este caso, fue más que evidente que sus locuaces teorías no pasan el escrutinio judicial.

Fracásó la mano que mece la cuna desde Bucareli, las resoluciones impulsadas desde ahí no llegaron ni a primera base. El Poder Judicial federal, para no desdorar la investidura, suele lavar sus trapos sucios en lo oscuro. Hacer justicia con los que deberían administrarla no es lo suyo, impunidad, antes que aceptar corrupción en sus filas. El tiempo dirá si el alto tribunal prefiere ver, oír y callar con relación a la forma en que

Quienes lo apoyaron ya no saben dónde esconder la cabeza, aunque le muestren la obligada cortesía.



Consulte *El hundimiento* al escanear el QR.

algunos jueces respondieron a intereses más allá de lo jurídico, haciendo propia la agenda presidencial, o sí, de plano, preferirán calladamente recibir a una operadora más en el seno de su pleno, quien se encargará de esa quinta falange que no responde al Consejo de la Judicatura Federal.

Sí, por algo el símbolo químico del fósforo es P, con mayúscula. En 2030, **Dante** será ya un octogenario al que difícilmente tomarán en cuenta. Hoy, los eventos fueron más rápidos que su alegada capacidad de operación. No habrá segunda vuelta para el imberbe. Hoy, tomó el camino de asegurar los negocios familiares y evitar

indagatorias, en seis años, como **El Bronco**, apenas tendrá tiempo para atenderlas.

El costo político para él y su partido aún no es fácil de precisar. Es claro que no pudo influir en la decisión para designar al interino en el gobierno, como también falló en ser determinante al momento de elegir a quien le sustituirá en la candidatura. Su barca sigue haciendo agua, mientras cree, ingenuamente, que hay más para él después de esta opereta. Hizo añicos el prestigio de **Javier Navarro**, pero seguro no faltará quien quiera seguir la ruta de quemarse como fósforo. Le preguntaron a Nuevo León, y la rechifla no se hizo esperar.



MC y el rey van desnudos

La chapuza de **Samuel García** en Nuevo León es representativa de una clase política desleal con los intereses de la ciudadanía, a la que consideran observadora pasiva de sus juegos de poder. A la que otorgan el rol de convidada de piedra en las transacciones con que busca ganar su voluntad para impulsar ambiciones personales, aunque traten de ignorar que, como en el cuento, todos puedan ver que el rey va desnudo.

El episodio es otro más de degradación de la política en simples juegos de poder, sin tomar en cuenta a miles de personas que pueden resultar afectadas, como en Nuevo León, por su mal uso y la inestabilidad que generan en el gobierno. Pero no es un problema aislado, sino una forma que tiene la clase política de transaccionar para dominar situaciones, vencer resistencias o sacudirse agravios. Otro ejemplo, la ruptura de MC en el Senado con el bloque de contención en castigo porque el PAN y el PRI no permitieron un interinato en Nuevo León que dejara la gubernatura a alguien de su partido. Es un aviso, en esa lógica, de que el acuerdo ha pasado a ser inconveniente y podría dar sus votos a Morena para sacar su próxima ministra de la Corte.

Estos juegos tienen el propósito de lograr algo de otros en contra de sus deseos, a través de maniobras manipuladoras del poder en forma de intimidación, mentira, corrupción y abuso de la ley. Son precisamente los elementos que componen la trama de la crisis política de la transición frustrada a un gobierno interino para que **Samuel García** asumiera la candidatura presidencial de MC sin dejar el estado "en las garras del PRIAN". Aunque nunca en sus cálculos estuvo la voluntad de los ciudadanos que lo llevaron al poder en 2021. El costo de la chapucería es una invitación a la desafección y la deslealtad de la ciudadanía hacia la política y los partidos.

El caso es el vivo ejemplo de las causas de la volatilidad política. El mayor temor de los partidos a los cambios de opinión del electorado, de una elección a otra, se debe a los divertimentos de la propia clase política. No es sólo un asunto de pérdida de lealtad de los ciudadanos, sino un efecto de la infidelidad con sus programas y promesas, como la del mismo **Samuel García** de permanecer en la gubernatura los 6 años hasta que se le atravesó la ambición de la candidatura presidencial.

Ahora su desastrosa jugada hunde en una crisis a su partido y reposiciona al bloque opositor en el tablero hacia 2024, en el que la competencia, al menos momentáneamente, vuelve a ser de dos y no de tres, como quiere configurar Movimiento Ciudadano con una candidatura independiente. Aunque el saldo del desgastado aún deberá pasar por la prueba del ácido de la percepción de electores, que lejos de ser cautivos de las narrativas partidistas sabe que tienen el voto para castigar la incongruencia y manipulación, como demuestran las alternancias de los últimos 10 años y, particularmente, la revuelta "obradora" en 2018. ¿La consecuencia se cebará en la abstención?

MC no sólo se queda sin candidato presidencial, sino también con la imagen de que su discurso sobre la "nueva política" encalla en una imagen de frivolidad y retórica hueca con la que sólo pretende diferenciarse de los viejos partidos tradicionales. A la vez que el impulso para el frente opositor de igual forma puede desinflarse si no logra ocupar el espacio de los que se sientan defraudados, otra vez, por los juegos de poder partidistas y capitalizar la molestia por los errores del gobierno. Nada asegura que el descarrilamiento de MC tenga esos efectos, pero lo que sí deja en claro es que los actores políticos vuelven a tirar la moneda al aire creyendo que cuentan con la pasividad y obediencia de la ciudadanía frente a los abusos de personajes como **Samuel García**.

¿Qué tanto esto imprime un giro de 180 grados a la vida política?, la respuesta es tan incierta como las expectativas de la candidatura que deberá reponer MC o los temores del frente sobre estrategias de Palacio Nacional para dividir el voto opositor. Pero cabe plantear la interrogación, sobre todo para medir el golpe a la confianza de los políticos o si sólo dejará reflejada otra raya más del tigre.

REFORMA

Debemos preguntarnos cómo vamos a lidiar con un futuro donde la mayoría de los actores políticos son iguales o muy parecidos a Samuel García.

**LUIS MENDOZA
OVANDO**



Vendrán más Samueles

Tras su breve paso por la contienda presidencial, Samuel García deja preguntas de todo tipo.

¿A qué le tenía tanto miedo que tuvo que volver? No lo sé, pero sí es curioso que su regreso alcanzó para que reapareciera Adrián de la Garza.

¿El PRI y el PAN lo bajaron de la contienda para que no les quitara votos? La última encuesta publicada por Grupo Reforma muestra que sí le rasgó dos puntos a la candidata del Frente opositor con un suspiro de campaña.

¿Samuel es una pieza del ajedrez del Presidente? Creo que justo en esa pregunta el destello fosfo del que fuimos testigos tiene mucho para reflexionar.

Sí algo nos ha enseñado la meteórica carrera de Samuel es que no lo podemos subestimar. Antes de que ganara la gubernatura en 2021 yo mismo pensaba que él era un tipo con suerte y uso hábil de sus redes sociales, y nada más. Atribuía su escalada del Congreso local al

Senado como producto del aburrimiento de un electorado nuevoleonés que disfruta del espectáculo y las elecciones por aplausómetro.

Incluso su victoria en la gubernatura me parecía, y aún un poco, producto de ser la opción menos peor frente a las ofertas del resto de los partidos.

Sin embargo, la manera en que Samuel ha logrado consolidar su popularidad en Nuevo León debe ser vista con una cautela que no siempre abunda entre quienes analizan la política de todo el país con ojos de la Ciudad de México.

La visión de gobernar de Samuel está atravesada por una forma digital de entender el mundo. Privilegia mostrar sobre hacer y el ofrecer contenido constante, ya sea positivo o negativo, sobre cualquier forma del silencio. Samuel es un influencer de su propio gobierno y eso funciona en términos de percepción.

Ahora bien, tras el “desmadrito” de

las últimas semanas, el análisis de la figura de Samuel se centra en leerlo como un niño berrinchudo y poco más. ¿Qué lectura daríamos si hubiera logrado dejar a Javier Navarro al frente del gobierno e irse a contender por la Presidencia? ¿Diríamos que es un peligro para México?

Con esto no creo que Samuel y Andrés Manuel sean figuras equiparables, pero sí hay en García un aprendizaje de la democracia reciente que en efecto lo perfiló para ser un exponente de la “nueva política”.

Un político que hace de su logro central de gobierno atraer inversión extranjera y que al mismo tiempo lleva a su límite las reglas del juego con tal de conseguir lo que quiere.

Un gobernador que muestra sin empacho su afinidad por el sistema económico y cultural de Estados Unidos, y al mismo tiempo sigue a rajatabla un discurso político vinculado al

populismo latinoamericano: de buenos contra malos, es decir, de vieja política contra nueva.

Es por eso que repetir que “lo bajaron” de la contienda a la Presidencia le ayuda a forjar un génesis político. Menos poderoso y sólido que lo que fue el desafuero para Andrés Manuel, pero suficiente para, con el tiempo, construir una carrera política rumbo a 2030 o 2036 si es necesario.

Samuel García está apostando, como bien mostró Andrés Manuel, que perdiendo se puede ganar si se tiene una historia convincente.

De ahí que creo que calificar a Samuel como una anomalía del sistema político u otra excentricidad que Nuevo León ofrece en términos políticos, pienso que nos da un atisbo de lo que podría ser la política del futuro. Una en la que las y los políticos que vengan buscarán la centralización, el ruido y el conflicto como una forma de comunicar y generar espectáculo, y al mismo tiempo una política en la que los principios o los programas políticos estén supeditados a lo que quieran consumir las audiencias.

La pregunta central que nos debe dejar la experiencia de que Samuel fuera una nota nacional por semanas no es cómo llegó a donde está, sino, cómo vamos a lidiar con un futuro donde la mayoría de los actores políticos son iguales o muy parecidos a Samuel García.

REFORMA

**GUADALUPE
LOAEZA**
gloaezatovar@yahoo.com



Qué mal le salió su jueguito al trío: Samuel, Dante y Andrés Manuel. Pensaban que podían burlarse de la ciudadanía sin vergüenza alguna.

Lo monstruoso de Samuel

Queridos y queridas amigas de Nuevo León: Me permito dirigirme a ustedes por medio de este texto para transmitirles mi preocupación por su estado amenazado por las estupideces de su gobernador, Samuel García, quien intentó de la manera más burda convertirse en candidato a la Presidencia de México por el partido (esquirol) Movimiento Ciudadano. Qué mal le salió su jueguito al trío: Samuel, Dante y Andrés Manuel. Pensaban que podían, con la mano en la cintura, burlarse de la ciudadanía sin vergüenza alguna. Los tres creían que no nos dábamos cuenta de sus triquiñuelas. Y creían que se saldrían con la suya violando la ley sin ningún recato.

Todo el mundo sabe, porque se ve a leguas que Samuel García es un narcisista, ególatra e intolerante. Basta escuchar sus intervenciones dichas casi a gritos, con sus refranes vulgares y fuera de lugar. Como dice la politóloga Soledad Loaeza, en el diario *El País*: “Samuel García ha quedado ante la opinión pública como un sinvergüenza que no ha entendido que la política es un asunto serio que afecta la vida de mucha gente. Me parece que ahora para gobernar su estado tendrá más dificultades que antes. ¿Quién puede tenerle confianza? ¿Quién puede creer en su buen juicio? Este es un episodio más de la degradación de la política que hemos vivido desde hace más de diez años”. Capítulos así orillan a los mexicanos, opina, a mostrar su “repugnancia por la política”.

Es tan monstruoso el pequeño Samuel García, que es capaz de llegar a extremos como poner reductores de agua en casas de sus adversarios y familiares de éstos, y ordenar que un camión de basura tirara los desperdicios frente a casa de un hermano de Mauro Guerra, presidente del Congreso local, porque avalaron una ley contra los intereses del gobernador. “O estás conmigo o estás contra mí”, dice constantemente, sin el menor empacho. Es conocido que Samuel “coyotea” y compra amparos. Después del circo que provocó al intentar convertirse en candidato a la Presidencia, es evidente que todo el mundo lo ve con extrema desconfianza. Sus discursos

sonarán totalmente huecos. Ya no tiene tanto poder, eso sí, mucho dinero y seguramente mal habido. Habría que preguntarle cuándo va a pagar los fondos que tomó “prestados” que por ley les corresponden a los municipios. ¿Cómo podría seguir gobernando con tan poco oficio político, con tantos enemigos y con tanta animadversión ganada a pulso? Cuando lo critican, contesta con frases de tan mal gusto como la que sigue: “Estamos a oídos sordos, como carnicero a los cerdos chillones”.

¿Por qué será que nadie hace nada para parar a un individuo tan tóxico? ¿Será que Samuel García cuenta con muchos expedientes de todo tipo para amedrentar a sus enemigos? ¿Por qué con tanta impunidad regresó al gobierno de Nuevo León como si nada hubiera pasado? Ojalá que el Congreso de Nuevo León pusiera el ejemplo de destituir al gobernador como un acto ejemplar para probar que nadie puede estar encima de la ley. Si el Congreso local no hiciera nada sería como un cheque en blanco para que otros gobernadores actuaran de la misma manera.

Queridos amigos y amigas del estado más próspero de la República, me apena mucho tener que escribir esta misiva con estas reflexiones. Tengo muchos amigos en Nuevo León, escribo en un periódico que nació en Monterrey. Cómo olvidar a Alfonso Reyes autor de la Cartilla Moral, la cual debería de leer Samuel García. Cómo olvidar al poeta, miembro del Colegio Nacional y de la Academia Mexicana de la Lengua. Cómo olvidar al noveno hijo del general Bernardo Reyes, secretario de Guerra y gobernador de Nuevo León. Al evocar todo lo anterior, acerca de este intelectual, qué pequeño aparece un personaje como Samuel García.

No me quedan palabras para suplicarles a los regios y regias que hagan todo para impedir que ese gobernador tan monstruoso, despreciable y tramposo, se salga con la suya. Recuerden, queridos amigos y amigas, lo que decía don Alfonso Reyes: “Mi respeto a la sociedad, y el de cada uno de sus miembros para los demás, es lo que hace posible la convivencia de los seres humanos”.



Humberto Musacchio

Periodista y autor de *Milenios de México*

hum_mus@hotmail.com

MC: ¿del sainete a la nada?

Resulta obvio que el joven Samuel no iba a dejar las cuentas de su gobierno en manos del PRIAN, donde respiraron tranquilos al ponerlo fuera de la competencia, donde ya contaba con un 7 u 8% de voto probable, y Xóchitl, la candidata del PRIANRD, necesita esos votos como el oxígeno, aunque, hoy por hoy, ni con eso le alcanza a Sheinbaum.

Samuel García Sepúlveda, gobernador de Nuevo León, pidió licencia por seis meses con la pretensión de ser candidato a la Presidencia de la República por Movimiento Ciudadano (MC). Concedida la licencia, el propio Samuel dejó como interino a Javier Navarro Velasco, su secretario general de Gobierno, pero el Congreso estatal designó a José Arturo Salinas, presidente del Tribunal Superior de Justicia de la entidad. Sin embargo, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación echó abajo el nombramiento por considerar inelegible a Salinas, quien, para el caso, debió separarse totalmente de su función como juzgador, lo que no hizo. El Congreso neoleonés debió hacer un nuevo nombramiento que recayó en la persona de Luis Enrique Orozco, lo que se votó en medio de una violenta trifulca provocada por dos centenares de porros encabezados por políticos de MC, el partido de Samuel.

Para entonces, Navarro, protegido por un contingente de policías antimotines, se había acuartelado en el Palacio de Gobierno, más que nada para guardarle la silla a Samuel García, como se comprobó al suspender o renunciar éste a la licencia de seis meses que se le había concedido, y se encerró a piedra y lodo en el Palacio de Gobierno. Sin embargo, el Congreso se negó a aceptar el retorno de García, pero éste reviró diciendo que el Congreso no tiene facultades para impedirlo y se negó a recibir la notificación respectiva, misma que el actuario que la llevaba dejó pegada en la puerta de Palacio.

Lo que parecía un enorme drama, cobró tintes de comedia cuando un juez de lo laboral, con sede en la capital del país, ordenó que Navarro quedara como encargado del Poder Ejecutivo estatal durante todo el semestre e, incluso, estableció que, de no acatarse lo dispuesto, interviniera la Guardia Nacional, resolución sin valor, pues el juez de maras no tiene facultades más allá de los límites de la Ciudad de México y mucho menos en un caso ajeno a su competencia como juez de asuntos obrero-patronales. El vodevil continuó por la tarde, cuando un juez federal de Tamaulipas

dejó sin efecto el nombramiento de Navarro. Al anoecer, tanto el Tribunal Electoral federal como la mismísima Suprema Corte de Justicia de la Nación coincidieron en que el nombramiento de gobernador interino debe hacerlo el Congreso local.

El asunto se resolvió el lunes, cuando renunció Orozco y el Congreso reconoció de nuevo a García como mandatario, quien informó que se retiraba de la justa por la Presidencia. Resulta obvio que el joven Samuel no iba a dejar las cuentas de su gobierno en manos del PRIAN, donde respiraron tranquilos al ponerlo fuera de la competencia, donde ya contaba con un 7 u 8% de voto probable, y Xóchitl, la candidata del PRIANRD, necesita esos votos como el oxígeno, aunque, hoy por hoy, ni con eso le alcanza a Sheinbaum. Ahora, Movimiento Ciudadano promete nombrar el 20 de enero a quien

lo represente en la elección de junio próximo. Habrá que ver si un autodevaluado Marcelo Ebrard acepta la candidatura, en caso de que todavía se la ofrezcan. Hay, por supuesto, otros aspirantes, ilustres desconocidos, como el gris diputado Jorge Álvarez Máynez o la senadora Indira Kempis. Tienen mucha más presencia Patricia Mercado o el líder de MC, Dante Delgado, pero, después del vergonzoso numerito de Samuel, el partido naranja, para no extinguirse, necesita una figura política que jale más votos.

Para el caso, tiene a Ivonne Aracelly Ortega Pacheco, una mujer en plenitud, inteligente, capaz y con una notable carrera pública, pues ha sido diputada local y federal, así como senadora de la República, alcaldesa de Dzemul y, entre 2007 y 2012, gobernadora de Yucatán,

donde entregó buenas cuentas. Dispone, en suma, de capacidad política comprobada y de reconocida aptitud administrativa. Frente a la abanderada de Morena, compite con ventaja en lo referente a experiencia, en tanto que su carisma no desmerece ante el de Xóchitl Gálvez, si bien se caracteriza por un estilo mucho más medurado, pero no menos eficaz. Antes del destape de Samuel García, Ivonne Ortega dijo que no buscaría la candidatura presidencial, pero, en las actuales circunstancias, tendría que aceptar. Eso daría vida al triste panorama electoral.

Ivonne Ortega dijo que no buscaría la candidatura presidencial, pero, en las actuales circunstancias, tendría que aceptar.



¿La tercera vía?

En las elecciones de 2021, Movimiento Ciudadano compitió solo y consiguió 7% de votos y 23 curules en San Lázaro. De cara a 2024, desde hace algunos meses había quedado claro que MC no se sumaría al frente opositor formado desde 2021 por el PAN, PRI y PRD. Para algunos, esto resultaba extraño toda vez que, apenas en 2018, MC había formado parte de una coalición junto con el PAN y PRD. Para otros, lo extraño era la coalición de 2018 toda vez que, tanto en 2006 como en 2012, el partido naranja había apoyado las coaliciones de Andrés Manuel López Obrador de aquellos años junto con el PRD y el PT.

Por su parte, los líderes de Movimiento Ciudadano argumentaban que, no obstante que hasta ahora habían formado parte del llamado bloque de contención, en 2024 no irían "con el PRI ni a la esquina".

¿Cómo explicar la postura de Movimiento Ciudadano? Una posibilidad es que los líderes de este partido apuesten o aspiren genuinamente a representar una "tercera vía" entre el oficialismo y la oposición tradicional, intentar crecer en las urnas y volverse un partido político nacional. Otra posibilidad es que MC en realidad intentara ser un aliado soterrado del partido en el poder: ayudar al oficialismo a fragmentar el voto opositor, sobre todo en entidades clave como Jalisco y Nuevo León, al tiempo que Morena le cediera o permitiera crecer. Dejo a criterio del lector decidir cuál de estas dos posibilidades es más verosímil.

Aunque se antoja difícil que ganara, la candidatura de Samuel García, gobernador de Nuevo León elegido en 2021, parecía una opción natural para ayudar a que el partido naranja creciera en el marco de una campaña que enfatizara una alternativa joven y fresca frente a las candidaturas presidenciales de Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez. Con sorprendente magnanimidad, el propio presidente López Obrador elogió la aspiración del gobernador y en más de una ocasión le manifestó su apoyo cuando enfrentó obstáculos legales.

Por desgracia, tras una accidentada secuencia de eventos y resoluciones judiciales, Samuel García eligió mantenerse como gobernador en vez de pedir una licencia de seis meses para buscar la Presidencia en 2024. Visto de manera fría, no sorprende que un gobernador joven elija mantenerse al frente de la gubernatura que ya ganó, en vez de buscar una Presidencia con gran incertidumbre. Después de todo, siempre habrá otra elección en el horizonte.

MC tiene que elegir otra persona para la Presidencia. Ya es demasiado tarde para sumarse a cualquier coalición.

No debía ser tan difícil, siempre y cuando no le rebasa la impaciencia o la ambición.

Samuel García y los voceros de su partido alegan que PRI y PAN —partidos con mayoría en el Congreso local de Nuevo León— atropellaron su legítima aspiración. ¿Será? Es cierto que Samuel García tiene derecho a buscar la Presidencia, aunque haya prometido no hacer tal cosa en 2021. Ni la Suprema Corte ni el Tribunal Electoral le negaron tal posibilidad en ningún momento. Sin embargo, según la Constitución local, el gobernador que pide licencia no tiene derecho a designar a quien lo habría de sustituir en el cargo que intentó abandonar para buscar otro: ante licencias de tal duración, la designación de un gobernador interino corresponde exclusivamente al Congreso estatal.

En otros contextos, congresos opositores han mostrado cierta deferencia a quienes piden licencia. Pero esto no es una obligación legal, sino el resultado de una negociación política que, aparentemente, no logró anticipar o construir el joven gobernador.

Sea como fuere, Movimiento Ciudadano tiene que elegir otra persona para su candidatura presidencial. Ya es demasiado tarde para sumarse a cualquier coalición y, de no apurarse, difícilmente lograrán sus objetivos electorales. Por otro lado, para el frente opositor éstas son buenas noticias. La salida de García hace más probable que la contienda electoral presidencial se centre en las dos candidatas y que se torne más competitiva.

En el corto plazo, el balance en el Legislativo puede cambiar: la bancada naranja en el Senado puede darle una mayoría calificada al oficialismo. Hay un amplio número de vacantes por designar en el Tribunal Electoral, el Inai y en la Suprema Corte. ¿El partido de la tercera vía se volverá el nuevo aliado del partido en el poder, el PT y el Partido Verde?

CONTRA LAS CUERDAS



#OPINIÓN

DANTE DELGADO Y SU VENGANZA

Pero como nada es gratis, MC pide a cambio las magistraturas regionales de Jalisco y Nuevo León, donde el partido de Delgado es gobierno

C

obró sentido la filtración de que Movimiento Ciudadano ya negocia con Morena debajo de la mesa tras el regreso de Samuel García a la gubernatura de Nuevo León.

Advirtió ayer el líder nacional de MC, Dante Delgado, que el bloque Legislativo de contención está muerto con PRI, PAN y PRD. Afirma que los agravios siempre tendrán consecuencias y declara así un episodio más fuerte de la guerra abierta que sostienen desde hace meses. Para Delgado es un agravio que a Samuel García no le hayan aceptado imponer a su secretario de Gobierno como su sucesor, eso aunque la Suprema Corte haya resuelto que la facultad la tiene el Congreso local. Resulta una mentira que a García le negaran la licencia para separarse del cargo, no le aceptaron poner a quien él quería.

Ahora no debe sorprender que el movimiento naranja y Delgado, dueño del partido, acuerden en lo oscuro con Morena la designación de Bertha Alcalde, como ministra de la Corte y otros temas. Para el 13 de diciembre, se habla, los naranjas van a dar sus votos a Morena para que quede Alcalde como la sucesora de Arturo Zaldívar. Pero como nada es gratis,

No debe sorprender que MC acuerde en lo oscuro con Morena

MC pide a cambio las magistraturas regionales de Jalisco y Nuevo León, donde el partido de Delgado es gobierno. Primero está la venganza de Dante y del partido con PRI y PAN, antes que la separación de poderes, la institucionalidad y congruencia, así como lo supuesta oferta política de la nueva a los jóvenes de este país. Más de lo mismo: en MC también se

toman decisiones al amparo de un solo hombre.

ALCALÁ Y EL CURAZAO. El escándalo por uso de dinero público en un table dance obligó a la renuncia de dos secretarios del INAI. Uno de ellos es el excomisionado Oscar Guerra Ford. Se separó del cargo mientras se desarrollaban las investigaciones sobre el uso irregular de recursos del instituto. Sin embargo, el INAI tiene listo a su relevo, nada más que ahora la calidad moral contará mucho para quien aspire a sucederlo. El nombre del probable sucesor es Adrián Alcalá, quien si decide registrarse, antes deberá aclarar si también visitó el Curazao con Oscar Guerra Ford.

El Curazao de Monterrey se convirtió en noticia cuando un operativo terminó con el rescate de 19 víctimas de trata, 17 mexicanas y dos venezolanas, y la detención del gerente y casi una treintena de empleados del centro nocturno por ese delito. Hay indicios de que Adrián Alcalá —si decide registrarse antes— aclare si visitó el Curazao con Guerra, pues este asegura su asistencia y a varios más en Bacalar en Quintana Roo ¿Lo hará? ¿Tendrá pruebas de su inocencia?

UPPERCUT: Como se adelantó: Marcelo Ebrard, reducido políticamente, se mete a la CDMX a operarle a Clara Brugada. Ojalá, su primer mensaje fuese una disculpa pública a los habitantes de Iztapalapa y Tláhuac por su desastre heredado de la L12 del Metro, que sigue en rehabilitación, detectándose falla tras falla.

CONTRALASCUERDASMEX@GMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX

**EL GURÚ DE
LA BARRANCA
EDUARDO
CAMACHO**

@cidquijote@yahoo.
com.mx



Damnificados... los magistradores

MAESTRO, LA SCJN SUSPENDIÓ LA LIQUIDACIÓN DE 13 FIDEICOMISOS DEL PJF.

-Una medida cautelar aprobada por el ministro Javier Laynez, y así los 15 mil mdp se destinarán a los pobrecitos damnificados... pero no de Acapulco, sino de los magistradores -respaldados por algunos magistradores- que promovieron el amparo contra el acuerdo suscrito en el Congreso de la Unión.

Xóchitl incorporó ayer a Urzua, Aureoles, Gómez Mont, Romero Hicks y Luege, entre otros.

-El equipo de #LadyBotarga ya se parece a la original Carabina de Ambrosio, un labriego sevillano del siglo XVIII que asaltaba con un arma con cañamones y sin pólvora, y por ello no espantaba a nadie y era ignorado. O también a la Carabina 30-30 que John Moses Brown diseñó en 1894 y Winchester fabricó en 1895, y que hoy no sirve ni para cartuchos quemados.

Para Gálvez, “es un equipo plural que refleja la diversidad política”.

-Se comprueba que Fuerza y Corazón por México es Farsa y Corrupción para México, y aunque al FAM lo vistan y revistan de diversidad política, se queda en ideología raquítica. Marko Cortés pedía en 2017 cárcel para los Moreira, y ahora le aplaude a Rubén.

Marko citó que con Samuel García “se les cayó el teatrillo para dividir el voto opositor”.

-Y al PRIAN se le desinfló la botarga de su carpa circense y cayó desde hace mucho, pero insiste en no aceptarlo.

El PAN rompió coalición con PRI y PRD en 8 distritos uninominales capitalinos.

-Uy, si apenas pueden competir juntos, separados serán PAN comido para los candidatos de Juntos Seguimos Haciendo -y Transformando- Historia.

Osorio Chong dijo que no recibió ninguna instrucción de espionaje en el sexenio de Peña.

-Entonces no vio ni oyó nada, igualito que en el caso Ayotzinapa.

Netanyahu enfrenta juicio en la Corte de Jerusalén, acusado de cargos por soborno, fraude y abuso de confianza.

-De una vez por crímenes de guerra y de lesa humanidad.

Póker político
Matías Pascal

**Xóchitl NECESITA DE ARNE.../
¿habemus acuerdos y
nueva ministra de la Corte?**

Cuando Xóchitl Gálvez irrumpió en el escenario político, de la mano de los head-hunters de Vicente Fox, allá por el año 2000, en el área responsable de dar visibilidad a los grupos indígenas en el país, se mostraba como lo que es: una mujer producto de la cultura del esfuerzo, espontánea, preparada, frontal, pero sobre todo con un aire de frescura entre los acartonados políticos de su partido, el PAN, y del resto de la baraja conocida, PRI y PRD.

Ahora, han pasado más de dos décadas y la ingeniera industrial hidalguense es la abanderada de esos tres partidos. Esto es, el propio y los ajenos. *Sí, ajenos. Muy ajenos a los principios y forma de ser de Gálvez, quien cuando ocupó la titularidad de la delegación -aún no se les denominaba alcaldías- Miguel Hidalgo, innovó la forma de hacer gobierno municipalista en busca de gobernanza.*

Así fue que la señora de trato franco y hablar menudo, con modismos y hasta una que otra palabreja indolente, cuando asumió la jefatura delegacional, habilitó una oficina de atención en la Ex-Capilla de Guadalupe, para escuchar y atender las quejas, peticiones, necesidades ciudadanas.

En su momento, Xóchitl dijo que el propósito de "esa oficina serviría para tomar el pulso a la delegación, para saber cuáles son los pendientes y mantener

un contacto estrecho con los ciudadanos". Mantener el contacto estrecho con los ciudadanos. Recordemósllo, por favor.

La segunda acción por la que innovó y dio mucho de qué hablar entre el medio político, los medios y la sociedad capitalina, fue la creación del primer City Manager que se encargaba de cumplir y ejecutar las políticas públicas y la gestión administrativa. ¡Claro, esto no lo hizo sola! Con ella, se lanzó a esta batalla el entonces panista con nombre innombrable: Arne Aus den Ruthen Haag.

¡VAYA QUE HICIERON HISTORIA!

Bueno, pues en octubre pasado, cuando aún el establishment político y mediático hablaba de la frescura de Gálvez y su irrupción a la contienda presidencial, se vio a Arne Aus den Ruthen Haag en el Senado de la República. Con ello se confirmaba que ya estaba en la campaña de su antigua jefa.

Sin embargo, no es así. Es lamentable que a Xóchitl la hayan cooptado los intereses partidistas y personales de sus promotores priistas, perredistas y panistas y cada vez más vayan apagando esa luz y espontaneidad que irradiaba.

Tan es así, que fue el propio Arne, quien se fue a la yugular contra los que rodean

a Gálvez y ella lo permite. Le dijo a través de sus redes sociales: "Rodeada de rateros, huevones y pendejos, no vamos a ganar".

Este martes, Ruthen Haag no desaprovechó la oportunidad para criticar los fichajes de la oposición cuando Gálvez anunció a su equipo de campaña -entre cuyos integrantes destacan el panista Santiago Creel, la priista Carolina Viggiano, el perredista Jesús Ortega y otros más. "Si vas a crear un Arca de Noé, no olvides incluir a todas las especies de animales". ¡Ouchhh!

Así las cosas en la granja del frente opositor... ¿HABEMUS MINISTRA?

Y vamos ahora al tema que parece unificar criterios entre algunos senadores de la oposición. Nada es casualidad, mucho menos coincidencia, sin embargo, en cuanto regresó el senador 128 al edificio de Reforma e Insurgentes... comenzaron a fluir acuerdos y a razonarse votos e inclinaciones entre opositores y en algunos temas. ¿Que de quién hablamos? Pues del morenista Ricardo Monreal.

Vayamos mejor al tema coyuntural en justicia, más allá del freno a la extinción de los 13 fideicomisos que dio el ministro Javier Laynez Potisek, antes del 15 de diciembre -la siguiente semana- debe quedar resuelta y ocupada la vacante disponible en la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

¿Y qué ha pasado? Pues que ya se deja sentir la mano negociante y la palabra cabildeadora de Monreal. Por lo pronto, Miguel Ángel Mancera y Germán Martínez han mostrado su intención de votar a favor de una de las propuestas de la terna presidencial para ocupar ese cargo y, así evitar que sea López Obrador con su báculo -que no bastón de mando, porque ese ya lo entregó- elija a la nueva integrante de ese órgano colegiado jurisdiccional.

Vimos que ayer martes en Comisiones Unidas de Justicia y de Asuntos Legislativos compareció la abogada Eréndira Cruzvillegas, quien sustituyó en la segunda terna enviada por el Ejecutivo a la consejera jurídica Estela Ríos, quien ocupa un cargo en el gabinete actual y es inelegible.

Así pues, los coordinadores Mancera, del PRD, y del Grupo Plural, Germán Martínez, coincidieron que no están en la posición de "todo o nada". Hicieron un llamado a Morena a alcanzar un acuerdo interno para respaldar a una de las tres candidatas de la segunda terna que envió el titular del Ejecutivo Federal para ocupar ese cargo.

¿Qué tal? En una de esas y le cumplen al presidente López Obrador su deseo de que sea Bertha Alcalde Luján la nueva ministra, pues es el perfil más apoyado entre los senadores, de acuerdo con las dos votaciones que se realizaron.

Lo cierto, la oposición está abierta a dialogar y a concretar acuerdos. ¿Casualidad? No, se llama trabajo fino y ese lo hace Ricardo Monreal.

Así nuestro póker de este día, mañana le seguimos... ¡Ciaoooo!



Xóchitl Gálvez Ruiz

¿QUÉ QUIERES COMUNICAR?



LAURA
PUENTE

#OPINIÓN

Critican que es AMLO quien dirige la campaña de Sheinbaum Pardo, pero la pregunta es: ¿Dónde está el cuarto de campaña de Xóchitl?

FALTA DE COORDINACIÓN Y ESTRATEGIA EN EL FAM

Ahora que el controversial **Samuel García** salió del escenario presidencial, la atención se centra de nuevo entre **Claudia Sheinbaum** y **Xóchitl Gálvez**. Ambas presentaron a sus cuestionables equipos de trabajo o diálogos por la transformación. Entre *chapulines*, exgobernadores impresentables, coordinadores de campaña que jamás han ganado una elección, familiares, y una muy cuestionable ausencia de la sociedad civil, se levantaron sentimientos negativos, aún entre los propios militantes. Aunque no todos los morenistas estuvieron de acuerdo con los integrantes seleccionados por **Sheinbaum Pardo**, principalmente con los exgobernadores, **Javier Corral**, de Chihuahua, y **Alejandro Murat**, de Oaxaca, en Morena siempre se las arreglan para justificar las acciones que parecen ir en contra del proyecto de la 4T.

En el caso de **Xóchitl Gálvez**, sus hijos fueron quienes más levantaron controversia. En un gobierno donde el nepotismo ha sido criticado y evidenciado desde diferentes instituciones, extraña que como parte de su estrategia orgánica, **Gálvez** incluyera de forma oficial a sus progenitores; más aún

Desde hoy, el resultado de 2024 será más que evidente

cuando la precandidata del PRI, PAN y PRD ha señalado dichos actos en el gobierno actual. En el FAM parece que no tienen medido este tipo de acciones. Es increíble cómo las tres fuerzas que llegaron a gobernar gran parte del territorio nacional, hoy se miran sin rumbo. En una contienda en donde los números no les favorecen, tomar este tipo de riesgos es contraproducente, pero deja en evidencia lo que muchos analistas observan: una falta de coordinación y estrategia de campaña. Desde el FAM critican que es **Andrés Manuel López Obrador** quien dirige la campaña de **Sheinbaum Pardo** y que Palacio Nacional es el cuartel general de estrategia; pero las preguntas son: ¿dónde está el cuarto de campaña de **Xóchitl**?, ¿dónde está la dirección estratégica?, ¿qué les impide tener esa misma coordinación?

La verdad es que nada les impide hacer un trabajo más organizado, estructurado, con dirección e identidad clara. Están más enfocados en búsquedas personales de espacios y mientras todo eso se pone a discusión, **Xóchitl** sigue perdida. Se obstinan en culpar al Presidente de un estancamiento que es propio de su campaña y se niegan a aceptarlo. La reciente encuesta del periódico Reforma le otorgó un 46% de la intención del voto a la candidata morenista, mientras que a la de la oposición le dio 25%, y quedó huérfano un 14% que tenía el exaspirante de MC. Es en la actual crisis de MC cuando el Frente puede capitalizar el escenario y aplicar las fortalezas de los tres partidos; no invitándolos al diálogo como lo hizo la candidata, lo cual obviamente Dante Delgado no aceptaría tras el enfrentamiento entre las partes, sino dejando de atacar a Samuel García, a quien ya quitaron del camino y ahora hay que arropar al supuesto electorado de MC.

Ya con equipos oficiales queda ver si los números se mueven y hay cambios notorios, sino desde hoy el resultado del 2024 será más que evidente.

LAU.PUENTEE@GMAIL.COM / @LAURAPUENTEEEN

CRONOPIO

Roberto Gil Zuarth

Opine usted:
nacional@elfinanciero.com.mx

@rgilzuarth



A Eli, María, Rodrigo e Inés

No puedo imaginar la desolación de esperar la muerte. Ver pasar los segundos hacia lo inevitable. El deseo irreprimible de un milagro. El miedo al vacío. La angustia de mirar de frente a la nada. ¿Rondará mi espíritu esta habitación cuando mis ojos se cierran? ¿Podrá mi alma abrazar en silencio a mis hijos? ¿Mi recuerdo será brisa que acaricie? ¿La vida que acaba, continúa?

Me imagino a Juan Pablo Adame conversando con dios,

Juanpa

su Dios, sentado a los pies de su cama. Así me explico su serenidad en la partida. El amigo leal, entrañable, generoso, aconseja en su final a atesorar la vida que a él ya no le pertenece. Disfruta la belleza sublime de un sorbo de agua fría que sólo pueden sentir los que tienen la paz de lo trascendente. Con su último aliento se aferra por los otros a los placeres más simples de la existencia. Esos que poco importan en la arrogancia de lo que parece improbable, de lo hoy lejano. El creyente se abraza a su fe no para sí, sino para regalar consuelo a los que se quedan. No se preocupen por mí, porque el cielo me espera. Mientras tanto a vivir.

El político católico no dialogaba desde su fe. Sus convicciones nunca le nublaron el juicio, ni eran anteojeras para entenderse con los otros. Sí, tenía la disposición tolerante de un liberal spinozista. Para Juanpa, la política sólo podía civilizar desde la conjugación activa de los valores. Desde esas intuiciones humanas que nos mueven a amar y a cuidar a los demás. En las pautas cívicas que compartimos los diferentes. Por eso gozaba como pocos conversar y debatir. Convencía con los modos gentiles de quien nunca se asume en guerra. Levantaba

la voz sólo para reírse con la luminosidad de su inconfundible dentadura. Me atrevo a decir que le apasionaba el parlamento porque precisamente ahí ponía a prueba la razón de su credo. Ahí, en la arena del pluralismo, de la rivalidad, del conflicto, podía amar libremente al prójimo como a sí mismo.

El PAN era la extensión natural de su hogar ético. Su militancia era el apostolado que montó sobre sus hombros. Juan Pablo disfrutaba apasionadamente la vida en el PAN. Conocía sus entrañas, su mística, sus defectos y contradicciones. Alguna vez me habló de soportar pacientemente el frío siberiano de la disidencia. De dar la batalla en soledad aun cuando parezca que poco se puede lograr. No era un nostálgico de ese PAN que alguna vez fue, sino un ferviente optimista de lo que puede ser. Por eso caminaba incansablemente por los pasillos del PAN buscando un motivo para empezar de nuevo, para emprender otra gesta, para seguir continuando.

Creo que su terquedad panista lo forjó para encarar la enfermedad. Antes cumplió su sueño de postrar sus manos en la tribuna del Senado. En su testamento parlamentario, dejó una lección de humanismo político. Curar los

males de México es la misión de la generación actuante. Pensar distinto nunca debe ser la coartada del fracaso. La política no tiene otro fin que la persona en el entorno natural de la familia y en la permanente construcción de una patria justa. Por eso urgía a pacificar la polarización. Juan Pablo apelaba a recuperar el valor republicano del respeto, de la conciliación, del diálogo útil. Su sentido de urgencia ya no era aquél de los que piensan en la siguiente parada, sino el impulso de los que sienten el agua de la vida escurriéndose de entre las manos. De ese vaso de agua fría que no será jamás.

Gocé a Juanpa en una de sus pasiones deportivas. Quizá sus Patriotas de Nueva Inglaterra fue lo único en lo que era intransigente. En medio de anotaciones, lesionados, quinielas e interminables pronósticos de liga, alguien alcanzó a decir que él era la prueba de que se puede amar profundamente a un amigo. Y es que la política y la ética de Juan Pablo también eran la amistad, el ejemplo, la camaradería. Nunca más regresó al chat. Pero estoy seguro de que se lo llevó en el corazón.

Dijo algún poeta que lo único malo de irse al cielo es que desde ahí el cielo no se ve. Juanpa está ya en los dos cielos: en la memoria laica de los que lo abrazamos en vida y en el reino de dios, de su Dios.



SALVADOR GARCÍA SOTO

SERPIENTES Y ESCALERAS

Una “vocera” intolerante y censora

Tatiana Clouthier es una política que, como muchos de los de su profesión, muestra una doble cara: cuando está en campaña estoda simpatía y corrección para dirigirse a los medios; pero cuando está en el poder se vuelve intolerante y agresiva con la prensa, sobre todo la que la llegue a criticar en temas de su desempeño público. Por eso no sorprende que la exsecretaria de Economía haya demandado penalmente al comentarista Alfredo Jalife, al que acusó del delito de “difamación” en el estado de Nuevo León, por haber afirmado que ella tenía “una agenda extranjera” en el tema del litio mexicano y haber sugerido que favoreció a Estados Unidos cuando manejó el tema de los yacimientos mexicanos encontrados en Sonora.

De que está en su derecho de de-

mandar —como ella dijo ayer en sus redes sociales— para “cuidar el buen nombre que he construido”, no hay duda; pero que la demanda se haya ejecutado justo ahora, cuando ella es la vocera oficial de la campaña de Claudia Sheinbaum, y que por su denuncia elementos de la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México hayan detenido al controvertido comentarista Jalife, y lo hayan enviado a Monterrey, en colaboración con la Fiscalía de aquel estado, es sin duda un pésimo momento para Clouthier, que manda un mensaje muy duro y amenazante sobre la mujer que le manejará la comunicación y los medios a la precandidata presidencial de Morena.

Anoche, mientras Tatiana Clouthier se defendía en las redes sociales, con post y videos en los que rei-

Se manda un mensaje duro y amenazante sobre la mujer que le manejará la comunicación y los medios a la precandidata presidencial de Morena.

vindicaba su derecho a demandar argumentando que Jalife la difamó al afirmar que ella negoció con Estados Unidos entregarle los yacimientos de litio mexicano, al señor Jalife-Rahme, de 74 años de edad, lo estaban trasladando al nuevo penal de Apodaca, Nuevo León, a donde lo enviaron a prisión porque en ese estado de la República la “difamación” se castiga con cárcel.

Ayer cuando se filtró la noticia de la detención de Alfredo Jalife y lo confirmó la FGJCDMX, aclarando que ellos sólo cumplieron con una orden de aprehensión de un juez del estado de Nuevo León y a petición de la Fiscalía de Justicia de aquella entidad, la noticia cimbró a la 4T donde Jalife tiene seguidores por sus posiciones afines al movimiento lopezobradorista y porque es un colaborador desde hace años del diario *La Jornada*. La noticia llegó a oídos del presidente y de la propia Sheinbaum, provocando incluso que hubiera preocupación de que la demanda penal que interpuso Tatiana a título personal, afectara a la campaña y a la candidata por el mensaje de intolerancia o censura ante la crítica.

López Obrador y Jalife tienen una relación de amistad desde hace varios años y el comentarista radiofónico y de redes sociales siempre defendió y apoyó el proyecto del ta-

basqueño. Incluso, el 24 de abril de 2019, en los inicios de su gobierno, el presidente defendió públicamente al médico y comentarista mediático: “Acerca de lo de Jalife. Es una muy buena persona. No creo yo que quiera ocupar un cargo, es un analista, un investigador. Pero en el caso que hubiese algo que le interesara, como cualquier otro profesional analista, lo tomaríamos en cuenta. No hay veto para Jalife ni para nadie”, comentó el mandatario en su conferencia mañanera de aquel día.

Así que, sin cuestionar el dere-

cho personal que le asiste de demandar y denunciar a quien quiera por las razones que ella quiera, a Tatiana Clouthier se le olvidó que las críticas del comentarista fueron hechas cuando ella era secretaria de Estado y, como funcionaria pública debiera ser más tolerante a las críticas y menos censora. Y lo demás, pues fue un pésimo momento para que por su demanda detuvieran a un comentarista y analista que, se esté de acuerdo o en contra con él y con sus posiciones, ejerce al final el derecho a la libre expresión, sobre todo en el caso de sus cuestionamientos a una alta funcionaria del gobierno federal.

Y sí, como lo hizo en 2024, el presidente sigue defendiendo el trabajo y la opinión de Jalife, pues no son para nada buenas noticias para la vocera de la precampaña presidencial de Sheinbaum a la que, en una de esas, este tema le traerá un costo muy alto en su imagen y en su actual posición. ●

MÉXICO SA

Layneza ataca de nuevo // Acuérdate de Acapulco // Alfredo Jalife, detenido

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

EN EL DESCARO total, un ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (Poder Judicial de la Federación) decidió “proteger” a la parte “afectada” –Poder Judicial de la Federación– y ordenó “suspender la liquidación” de 13 fideicomisos... del Poder Judicial de la Federación. Y colorín colorado, el desvergonzado conflicto de intereses no ha acabado.

JAVIER LAYNEZ POTISEK –nominado por Enrique Peña Nieto en 2015, con hueso hasta 2030, y un destacado cruzado en contra de la Cuarta Transformación– es el ministro de la SCJN que, tarareando aquella bonita canción de “Acuérdate de Acapulco, Norma bonita”, decidió cancelar la decisión de otro poder del Estado, el Legislativo, que extinguió 13 fideicomisos del Poder Judicial de la Federación que acumulan más de 15 mil millones de pesos, destinados a mantener a la burocracia dorada –él mismo como parte de ella– del propio Poder Judicial de la Federación. Juez y parte, pues, o si se prefiere un desvergonzado conflicto de intereses.

MES Y MEDIO atrás, el Congreso –cámaras de Diputados y de Senadores– aprobaron por mayoría la extinción de los citados fideicomisos, luego de documentar que los dineros en ellos acumulados no afectaban a la base trabajadora y que su armamento resultaba totalmente irregular, comenzando por los excedentes que anualmente debían ser enterados a la Tesorería de la Federación. Pero lejos de regresar un solo centavo, el PJF se dedicó a acumular en beneficio de esa burocracia dorada.

TRAS LA EXTINCIÓN, el presidente López Obrador planteó a la presidenta de la SCJN, Norma Piña, destinar esos recursos a los damnificados del huracán *Otis*, y la respuesta, textual, fue: “la propuesta que se hace desde el Poder Ejecutivo representa una alternativa real que nos permitirá actuar como Estado en defensa de su población; trabajaremos en conjunto por la recuperación de las personas más afectadas, para devolverles el derecho al futuro que les fue suspendido y buscar asegurarles, en el menor tiempo posible, condiciones de igualdad para continuar con su proyecto de vida”.

ESO FUE PÚBLICO, pero por abajo del agua y con un enorme plato de sopa de lengua, ella, los ministros y la oposición –mediante acciones de inconstitucionalidad– ya cocinaban cómo dar

vuelta a la decisión del Legislativo, y para concretarlo designaron al *chef* Layneza Potisek, quien rápido y furioso ordenó “suspender la liquidación” de los 13 fideicomisos, como lo ha hecho con tantas otras decisiones de ese poder del Estado.

LA JORNADA (EDUARDO Murillo) lo reseñó así: “la SCJN ordenó suspender la liquidación de 13 fideicomisos del Poder Judicial de la Federación aprobada por el Congreso en octubre pasado. La medida cautelar incluye los fondos que maneja el máximo tribunal. La medida cautelar fue aprobada por el ministro Javier Layneza Potisek, al aceptar a trámite las acciones de inconstitucionalidad promovida por senadores y diputados de oposición, y tendrá efecto hasta que la SCJN resuelva el fondo de este juicio constitucional, lo cual demorará meses. El dinero de los fideicomisos no podrá destinarse a los damnificados por el huracán *Otis*”.

Y EN OTROS asuntos, resulta brillante la decisión de la candidata perdedora Xóchitl Gálvez: armó un equipo... con puros perdedores. Por ejemplo, Santiago Creel (nunca ganó una elección y perdió la candidatura del Frente Amplio por México, al igual que Enrique de la Madrid, *El Principito*, e Ildefonso Guajardo); Carolina Viggiano (perdió la gubernatura de Hidalgo); Josefina Vázquez Mota (perdió la del estado de México); Blanca Alcalá (perdió la de Puebla); Margarita Zavala (ella y su marido son los reyes de las firmas falsas); Kenia López (a golpe de gritos e injurias, su paso por el Congreso sólo ha sido por la vía plurinominal, lo mismo que Jesús Ortega) y así por el estilo.

Las rebanadas del pastel

NUEVO LEÓN ES de los estados de la República que se niegan a derogar los delitos por difamación, injuria y calumnia (Ley de Imprenta de Venustiano Carranza, 1917), y de ello se agarró la rehabilitada Tatiana Clouthier (ahora “coordinadora de voceros” de Claudia Sheinbaum) para denunciar, en Monterrey, desde hace un año, a Alfredo Jalife para que lo encarcelaran por “delitos de violencia política y difamación”. El hoy imputado permaneció varias horas en la agencia número 50 del Ministerio Público de la Ciudad de México, para después someterlo a revisión médica y llevarlo a *regiolandia* por petición de la Fiscalía General de Justicia de Nuevo León. ¿Y la *Tatis*, con piel de terciopelo? Feliz. ¿Y la libertad de expresión? No tanto.

Twitter: @cafevega
cfmexico_sa@hotmail.com



▲ El ministro Javier Layneza Potisek frenó la extinción de 13 fideicomisos del Poder Judicial de la Federación. Foto Yazmín Ortega Cortés



“Difamación”

La verdad es que nunca, en prácticamente nada, he estado de acuerdo con las opiniones de **Alfredo Jalife**. Y lejos estaría de decir que “daría mi vida por defender su derecho a decir las” (la daría, sí, por tantas otras personas con las que también estoy en desacuerdo, pero esa es otra columna). En el reciente episodio de la orden de aprehensión en contra de **Alfredo Jalife**, a raíz de una denuncia por difamación interpuesta por **Tatiana Clouthier** en diciembre de 2022, se ha desatado un debate crucial sobre la libertad de expresión y la legislación en México. Es importante abordar este tema desde una perspectiva que considere tanto la protección de la reputación individual como la salvaguarda de la libertad de prensa.

En primer lugar, es vital reconocer que la difamación, entendida como la acción de dañar la reputación de una persona mediante la divulgación de afirmaciones falsas, es un tema delicado. Y peor en tiempos de las redes sociales y las *fake news* al por mayor. La protección de la reputación individual es un derecho legítimo que debería ser resguardado, ya que una difamación injusta puede causar un daño significativo. Sin embargo, la forma en que se aborda la difamación en el ámbito legal también debe ser cautelosa, especialmente en un contexto en el que la libertad de expresión ha sido vulnerada y los periodistas enfrentan una constante amenaza. Por supuesto que el tema se volvió un asunto explosivo en redes sociales y en los medios durante la tarde noche de ayer.

Cuestionada al respecto, **Claudia Sheinbaum**, aclaró su postura: “Ella en su derecho puso esta denuncia. Yo creo que referente a la calumnia, a la injuria, y que todavía en algunos estados de la República queda en delito penal y no debería ser delito penal. En la CDMX, y en otros estados, es un asunto civil y no penal. No crea que esto sea de carácter penal. Yo siempre he creído en la libertad de expresión, y también creo que haya opinión responsable y no debe haber difamaciones”.

En el mismo sentido, el tuit de Artículo 19: “Preocupa a

En el mismo sentido, el tuit de Artículo 19: “Preocupa a Article 19 el uso de los delitos de difamación y calumnias en contra de **Alfredo Jalife-Rahme**. Frente a información incorrecta o no verificada, su uso en el ámbito penal, es contrario a estándares internacionales de libertad de expresión”.

Y es que el hecho de que la difamación sea considerada un delito penal en algunos estados del país plantea un desafío significativo para la libertad de prensa. Si bien es crucial proteger la reputación individual, la criminalización de la difamación puede generar un clima de potencial censura y autocensura en el ejercicio periodístico. La amenaza de consecuencias penales por expresar opiniones críticas o revelar información sensible podría minar la capacidad de los periodistas para cumplir con su función de informar a la sociedad. Y claro que un gremio que ha sido permanentemente atacado desde la tribuna mañanera de **López Obrador** verá peligro de censura y agresión en todas las acciones de esta naturaleza.

En este sentido, la necesidad de legislar para que la difamación no sea considerada un delito penal, sino un asunto civil, cobra una relevancia ineludible. La distinción entre difamación civil y penal es crucial para salvaguardar la libertad de expresión y evitar la creación de un entorno propenso a la censura. Al tomar esta medida, se protege el derecho a la libertad de prensa sin restar importancia a la responsabilidad de las personas de no difundir información falsa o dañina.

La protección de la libertad de prensa y la salvaguarda de la reputación individual no deben ser concebidas como mutuamente excluyentes. Más bien, se trata de encontrar un equilibrio que garantice la coexistencia de ambos derechos en un contexto en el que la libertad de expresión ha sido tan vulnerada y los periodistas enfrentan riesgos significativos. La promoción de un entorno en el que los periodistas puedan desempeñar su labor sin temor a represalias legales injustas es fundamental para el buen funcionamiento de una sociedad democrática.

“Es increíble como todavía siguen insistiendo en querer vincular los actos que se dieron a partir de una denuncia que yo puse contra el doctor **Jalife**, en 2022, con la campaña de la doctora **Claudia Sheinbaum**”, dijo **Tatiana Clouthier** en un video que subió en su cuenta de la red X.

Pero es que estamos en temporada electoral. Y esa es la favorita de los enemigos y también de los falsos amigos con bolas de fuego amigo.

ASTILLERO

Tatiana: bumerán Jalife // Usó vía penal, no civil //
Reacciones confrontadas // Litio, EU y negocios

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

TATIANA CLOUTHIER HA ejercido un derecho que está vigente en el Código Penal del estado de Nuevo León (difamación, artículo 344: <https://goo.su/g0g8mp>), pero que ha sido eliminado en la mayoría de las entidades del país y en la jurisdicción federal (en este caso, desde 2007), además de ser abiertamente rechazado por instituciones nacionales e internacionales (la CNDH mexicana y el Comité de Derechos Humanos de la ONU, entre otras, por considerar que la penalización implicaría un atentado a las libertades de expresión y de prensa). De manera irreversible se ha decidido encarrilar los litigios de ese tipo hacia el campo del daño moral en el derecho civil, no en el penal, sin encarcelamiento del acusado, pero sí con posibilidades de reparación de ese daño.

LA EX SECRETARIA de Economía, y ahora coordinadora de la vocería de la (pre)campaña de Claudia Sheinbaum, inició en diciembre de 2022 un proceso penal contra Alfredo Jalife-Rahme (en Nuevo León, no en la Ciudad de México) por difamación, calumnias y lo que resulte, a partir de señalamientos del escritor y articulista, especializado en temas de geopolítica.

SEGÚN EXPLICÓ EN su cuenta de X la propia Clouthier, el motivo de la demanda fue que "el señor Jalife mintió asegurando que me robé el litio de México y que le entregué el Estado mexicano a los estadounidenses". El martes recién pasado, agentes de la fiscalía de justicia de la Ciudad de México aprehendieron a Jalife en cumplimiento de la solicitud hecha por la fiscalía de Nuevo León, y en la madrugada del miércoles lo trasladaron a la entidad norteña.

UN COMUNICADO DE la instancia a cargo de Ernestina Godoy se deslinó de responsabilidad en el fondo del asunto, pero, al mismo tiempo, dejó constancia de un tema que en cuanto se supo la detención de Jalife brincó en las redes: "es absolutamente falso que la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México haya solicitado su detención para coartar su libertad de expresión".

JALIFE ES AVE de tempestades que genera reacciones encontradas, lo mismo adhesión clamorosa a sus análisis y señalamientos flamígeros que rechazo apasionado a sus palabras, por el contenido en sí y también, muchas veces de marcada manera, por la forma y el tono que utiliza. En tiempos recientes ha sido duro y rudo crítico de Claudia Sheinbaum y de las distorsiones que en algunos flancos de la llamada 4T cree encontrar, entre ellos los relacionados con temas energéticos (en los que también se ha especializado).

UNO DE ESOS puntos altamente críticos, a juicio de Jalife, es el relacionado con el proceder de Clouthier mientras fue encargada de asuntos de economía. En la opinión (¿susceptible de procesamiento penal?) de este tecleador, Tatiana no tenía las credenciales profesionales ni de experiencia para llegar a tal cargo, pero arribó a él como parte del equipo de un gran depredador del interés nacional y practicante de diversas fórmulas de enriquecimiento a través de los entendimientos políticos, como es Alfonso Romo, quien ocupó la jefatura de la Oficina del presidente López Obrador e impulsó a personajes como Clouthier y, por dar otro ejemplo, al muy nocivo secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Manuel Villalobos Arámbula.

EN LO INMEDIATO, Clouthier abre la puerta al *lawfare* o guerra legal tan usada contra gobiernos progresistas. Aprovechando el antecedente, podrían presentarse en Nuevo León cascadas de denuncias contra quienes a juicio de los demandantes incurran en falsedades, calumnias, injurias y difamaciones. Ella misma y otros voceros de campaña podrían ser denunciados, así como otros personajes políticos de la 4T.

POR LO DEMÁS, este episodio llama a ahondar críticamente sobre el tema central del litigio y encarcelamiento: el litio en México, su falsa nacionalización y los negocios que se realizan por parte de nacionales y estadounidenses. Ya veremos si Tatiana Clouthier acabó montando una extraordinaria tribuna a Alfredo Jalife para hablar del tema. ¡Hasta mañana!

LLEGA APOYO A LOS MÁS POBRES DE ACAPULCO



▲ Autoridades federales entregaron ayer enseres domésticos a los afectados por el

huracán Otis en la colonia Icacos del puerto. Foto Moisés Zúñiga

PENSÁNDOLO BIEN

JORGE ZEPEDA
PATTERSON

La precandidata de Morena a la Presidencia tiene la visión de una izquierda moderna, de corte realista, con decisiones a partir de datos, consciente del contexto internacional; una 4T más inclusiva, aunque con el mismo compromiso social

¿Quién es Claudia Sheinbaum?, ¿qué esperar de ella?

Están tan alta la probabilidad de un triunfo de la precandidata de Morena en la elección presidencial en México, que no es de extrañar la insistente pregunta que corre por los pasillos del poder y alimenta las charlas de sobremesa de los mexicanos: ¿quién es Claudia Sheinbaum y qué esperar de ella? La respuesta de los militantes es automática: satanizar o beatificar, según el bando al que se afilien. La realidad está en otro lado, desde luego.

De entrada, es evidente que no la conocen quienes simplifican el asunto, asumiendo que se trata de una figura títere de López Obrador. Me recuerdan a los que juraban que el día en que tomara posesión este Presidente se derrumbaría el peso y las finanzas; les tomó medio sexenio entender que eso no iba a suceder. Sería conveniente no volver a dejarse llevar por la etiqueta fácil.

Sheinbaum es la apuesta por la continuidad, sin lugar a duda. Así también lo asume ella; se trata de una estrategia política y electoral, pero también de una convicción. Comparte las banderas que enarbola el fundador del movimiento y es genuina su lealtad y admiración a los logros y la trayectoria de López Obrador. También entiende que tiene la responsabilidad de construir paredes y terminados sobre la obra negra realizada en este sexenio. El propio López Obrador asume que esa tarea le corresponde a su relevo, y de un tiempo acá no ha tenido duda de quién sería ese relevo. Una y otra vez, el Presidente ha señalado que lo que se viene muy probablemente es un corrimiento hacia el centro (expresado exactamente en esas palabras), un estilo más moderno y menos confrontador, aunque con el mismo compromiso social en favor de los pobres.

Entre López Obrador y Claudia Sheinbaum se ha tejido una especie de "complicidad" nacida de la mutua comprensión de aquello que comparten y aquello que los diferencia. No es exactamente la relación que podría darse entre un padre orgulloso de que su ADN viva en un hijo, pulido y afinado

por una educación más refinada y mejores oportunidades, pero ayudaría a entenderlo. En cierta forma, una discípula cuyo tutor está consciente de que, por procedencia, formación e incluso temperamento, será capaz de llevar la obra a un siguiente estadio, ampliado y enriquecido.

Durante la campaña no esperemos deslindes frontales de Claudia respecto a AMLO. En primera instancia por respeto, y no solo por estrategia electoral evidente. No tengo dudas de que Sheinbaum difiere en más de un par de temas de fondo con lo realizado hasta ahora y seguramente ella habría aterrizado de otras maneras ideas con las que está de acuerdo. Pero esas diferencias son menores, aunque abordables en su momento, frente al respeto y admiración que le merece la obra del fundador.

Para ilustrarlo, dos momentos significativos. Uno, López Obrador hizo todo lo posible para evitar la ruptura con Marcelo Ebrard, y consecuentemente Claudia estableció conversaciones conciliatorias que dejaran atrás los golpes y ofensas de la precampaña. Marcelo aprovechó la coyuntura para informar su permanencia en el obradorismo aunque en un tono desafiante: "somos la segunda fuerza en Morena y queremos ser tratados en consecuencia" (léase en el reparto de escaños y curules). Unas horas más tarde, Claudia divulgó un video con un tajante tateo: aquí no hay segundas fuerzas, ni corrientes personales, hay un solo movimiento y liderazgo (el de ella). Podría jurar que lejos de irritarse, el Presidente esa noche se fue a la cama orgulloso de su relevo.

Dos, el anuncio de los equipos de trabajo de Claudia Sheinbaum. El de campaña es menos significativo porque atiende a la unidad y a la operación política inmediata, aunque destaca la recuperación de Tatiana Clouthier. Más indicativo es el



“Entre López Obrador y ella se ha tejido una complicidad nacida de la mutua comprensión”

equipo destinado a definir el plan de gobierno. Primero, el evidente pluralidad de sus integrantes: Juan Ramón de la Fuente, Javier Corral, Arturo Zaldívar, Gerardo Esquivel, Omar García Harfuch, Rosaura Ruiz, Olga Sánchez Cordero, Susana Harp y otra media docena de prestigiosos profesionales en su campo, aunque menos conocidos. Segundo, destacar que, sin ser ajenos al obradorismo, no pertenecen al primer círculo; en realidad varios de

ellos en un momento u otro fueron “soltados” por el Presidente. Tercero, no hay miembros de los llamados ultras o de las tribus de la izquierda tradicional. Cuarto, es evidente la representación de sectores medios y académicos, particularmente de la UNAM.

Algunos críticos han señalado que se trata de un listado de nombres destinados a vender la noción de que Claudia es una candidata moderada; una puesta en escena meramente electoral. Nada en la campaña es neutro, ciertamente. Y desde luego, no se trata de un gabinete en ciernes, toda vez que muchos de los integrantes de lo que será el equipo definitivo hoy trabajan en el gobierno de la Federación y en el de la Ciudad.

Pero a mi juicio esta convocatoria revela mucho más de fondo. Claudia no creció en la oposición, ni desde el agravio, ha sido funda-

mentalmente un cuadro de alto nivel de la administración pública, pero la mitad de su vida la ha pasado en la academia. Su visión del mundo es el de una izquierda moderna, de formación científica no doctrinaria, alguien de corte realista, que toma decisiones esencialmente a partir de datos, consciente del contexto internacional o el sistema de mercado en el que vivimos. Entiende que las transferencias y subsidios son un paliativo necesario y una encomienda ética, y lo seguirá haciendo, pero sabe que la única manera de responder al reclamo de las mayorías dejadas atrás reside en la creación de millones de empleos con salario digno. Y eso solo será posible mediante una relación constructiva con los actores económicos, dentro y fuera del país.

Me parece que se encuentra en marcha un interesante intento de recuperar lo mejor de la 4T en su primera versión, y hacer con ello una segunda más afinada e inclusiva. López Obrador logró a tirones y jalones desplazar a las élites de Palacio Nacional, no hizo confrontar realidades imposterables y abrió camino en breña bajo condiciones difíciles y con resultados ambivalentes. Sheinbaum buscará consolidar, modernizar y, sobre todo, sumar a tantos que, por una razón u otra, están ajenos a este objetivo que tendría que ser el de todos: el bienestar de las mayorías. O, para seguir con el símil del edificio; Claudia entiende que ha recibido el privilegio y la responsabilidad de continuar la vasta obra iniciada, que ningún otro habría podido sacar adelante el ambicioso entramado de cimientos y castillos, pero también asume que ahora le toca a ella levantar paredes y que, al hacerlo, incluso, podría corregir más de una zanja heredada. No pretende cambiar el plano del edificio, pero sí ajustar la disposición de puertas y ventanas. Y para efecto de luz, ventilación y transparencia, eso hará una diferencia. ■

MAITE AZUELA

Brugada y Taboada: ¿Blindar BJ o Utopías?

¿A qué se refieren Clara Brugada y Santiago Taboada cuando aseguran haber entregado resultados en Iztapalapa y Benito Juárez?

Benito Juárez es la segunda alcaldía más pequeña de la capital solo después de Iztacalco. Iztapalapa es la cuarta alcaldía más grande de la ciudad y la de mayor densidad poblacional. Tomar en cuenta estas diferencias territoriales es importante al momento de medir el impacto de las políticas públicas implementadas por Taboada y Brugada.

La bandera de campaña de Taboada es la seguridad en la Benito Juárez. El precandidato asumió el poder en octubre de 2018. Ese año, la alcaldía cerró con 27,795 delitos. En el 2022 la cifra descendió a 16,792. Todo indica que 2023 concluirá con aproximadamente 17,000 delitos. Datos del boletín estadístico de incidencia delictiva en la Ciudad de México (FGJ).

¿Disminuyeron los delitos en la Benito Juárez? Si nos abocamos a las cifras oficiales, la respuesta es sí. ¿Se debe a la gestión de Santiago Taboada? La respuesta no es tan sencilla. No debe dejarse del lado que en la Ciudad de México hay un mando único y, por lo tanto, la seguridad es competencia del ejecutivo capitalino.

La Constitución capitalina da la posibilidad a las alcaldías de establecer modelos de proximidad y esto es algo que Taboada aprovechó. En el caso del feminicidio de Yrma Lydya en el Suntory Del Valle fue precisamente la policía bancaria de la alcaldía la primera en llegar al lugar y la que arrestó al feminicida.

¿Debería celebrarse disminuir los índices delictivos en una de las tres demarcaciones con menor desigualdad en el país? Según el Coneval, de 2010 a 2020 la alcaldía Benito Juárez se ubica en el top 15 de municipios de todo México que presentan menor porcentaje de población en situación de pobreza. Mejorar la situación en un territorio donde la población tiene los mínimos resueltos desde antes de su llegada como alcalde, era lo menos que se esperaba de Taboada.

¿Disminuyeron los delitos en la Benito Juárez?, sí. ¿Las utopías son una política acertada?, sí.

Brugada no presume seguridad. Eso sería dispararse en el pie. La morenista abandera su campaña con la idea romper con la desigualdad social con la experiencia de su programa de utopías.

Cosas de la vida. El mismo estudio del Coneval incluye a Iztapalapa en el top 15 de los municipios de todo México con mayor número de personas en situación de pobreza.

¿Las utopías son una política pública acertada para atajar la desigualdad? La respuesta es sí. ¿Las utopías han disminuido la desigualdad social en Iztapalapa? Aquí la respuesta se complejiza. No hay cifras o datos contundentes que puedan comprobarlo.

Si Taboada y Brugada quieren convencer a la mayoría de los chilangos, el primero tiene que entender que los problemas de la CDMX no se resuelven solamente con policía de proximidad, que se necesitan dos o tres pasos previos, como políticas de desarrollo e inclusión social. Y la segunda debe entender que hay una buena parte de la población que ya ha alcanzado las utopías y requiere tres pasos adelante, como políticas contundentes de seguridad. ●

@MaiteAzuela

OPINIÓN

Luis David Fernández A.
@DrLuisDavidFer



Atacar la violencia de género

cia que impiden el ejercicio de sus derechos y libertades fundamentales. Datos de la Organización Mundial de la Salud (OMS) estiman que el 35% de las mujeres en el mundo ha sufrido violencia física y/o sexual por parte de su pareja y violencia sexual por parte de personas distintas a su pareja en algún momento de su vida (OMS). Pese a que este porcentaje es alarmante, reportes regionales y nacionales indican que la magnitud de este problema podría ser mayor.

Si bien los Tratados Internacionales que constituyen el compendio de protección a los derechos humanos, tanto de la Organización de las Naciones Unidas como del correspondiente a los Estados Americanos, han reconocido desde su inicio y por regla general los principios de igualdad entre mujeres y hombres y la no discriminación, muy pronto fue evidente que la igualdad formal no garantiza la igualdad sustancial, y que los instrumentos fundacionales del Derecho Internacional de los Derechos Humanos carecían de especificidad para los distin-

tos grupos humanos en situación de desigualdad y exclusión histórica, como los pueblos indígenas, las mujeres y la población LBTTTI; y menos aún consideran las situaciones que se generan cuando se interrelacionan distintas características que aumentan la vulnerabilidad, como en el caso de las mujeres indígenas pobres, las mujeres migrantes trans, o las mujeres con capacidades diferentes privadas de la libertad.

La Asamblea General de las Naciones Unidas, ante el reconocimiento de la persistente discriminación de las mujeres, aprobó la mencionada Convención sobre la eliminación de todas las formas de discriminación contra la mujer el 18 de diciembre de 1979. Esta Convención establece la obligación de los Estados Parte para garantizar la igualdad entre mujeres y hombres y eliminar la discriminación contra las mujeres, promoviendo acciones legislativas, judiciales y de política pública que favorezcan a este objetivo (Comité CEDAW, 1979). Para el año 1992, el Comité para la Eliminación de la Discrimi-

nación contra la Mujer (Comité CEDAW) emitió la Recomendación 19 que reconoce la violencia contra las mujeres como una forma de discriminación que impide gravemente que goce de derechos y libertades en pie de igualdad con el hombre» (ONU Mujeres).

Con la ratificación de la CEDAW y su Protocolo Facultativo, los Estados Parte, como México, están obligados a rendir Informes al Comité para la Eliminación de la Discriminación contra la Mujer (Comité CEDAW), que vigila el cumplimiento de la Convención y tiene la facultad de conocer e investigar comunicaciones realizadas por víctimas de violaciones a los derechos ahí consagrados o sus representantes. Es importante mencionar que el Estado mexicano ha suscrito diversos compromisos de política internacional relacionados a los derechos humanos de las mujeres desde el Sistema de las Naciones Unidas, sin embargo, estos compromisos no cuentan con mecanismos propios para el seguimiento de las obligaciones de los Estados •

Amás de tres décadas transcurrido que la Asamblea General de las Naciones Unidas adoptó la Convención sobre la eliminación de todas las formas de discriminación contra la mujer (CEDAW, por sus siglas en inglés), instrumento punta de lanza para el reconocimiento y desarrollo de los Derechos de la Mujer como parte del Derecho Internacional de los Derechos Humanos. Pese a ello, es evidente que las mujeres de todo el mundo aún padecen violaciones a sus derechos humanos de forma sistemática motivadas por discriminación. De forma particular, las mujeres son víctimas de distintos tipos de violen-

ARTICULISTA
INVITADA



ANA LILIA
RIVERA RIVERA*

Del autoritarismo a la democracia: el caso de los gobernadores

Desde la alternancia en el Poder Ejecutivo vivimos una irreversible reconfiguración democratizadora y descentralizadora del sistema político mexicano. Especialmente, durante el gobierno del presidente López Obrador no se imponen ni se interviene en las decisiones autónomas de los otros poderes ni en las decisiones de los estados, pues era en el viejo régimen autoritario, donde el presidente en turno podía poner y quitar ministros, gobernadores, senadores, diputados y alcaldes, así lo analizó el historiador Daniel Cosío Villegas.

Un ejemplo del autoritarismo del centro fue en 1984, el presidente De la Madrid decidió retirar del cargo a Graciliano Alpuche Pinzón, después promovió la modificación de la Constitución de Yucatán para abrir el paso a su secretario particular, Emilio Gamboa Patrón, quien no era originario de ese estado, e incluso en contra de los grupos de priistas locales, terminó por imponerlo.

Aunque la Constitución establece en su artículo 110 que los gobernadores sólo pueden ser destituidos mediante el juicio político y por violaciones graves a la Carta Magna, este recurso siempre fue un poder discrecional del Ejecutivo federal y fue Carlos Salinas de Gortari quien más recurrió a él: 12 gobernadores pidieron "licencias", es decir, fueron removidos de su cargo por decisión del presidente, la mayoría por conflictos electorales. Durante el gobierno de Zedillo fueron cinco, entre ellos Rubén Figueroa Alcocer, luego de la masacre de Aguas Blancas, Guerrero, en junio de 1995.

Estamos impulsando una verdadera democratización y descentralización de la vida pública

En 2006, en contra de la exigencia de la mayoría del pueblo de Oaxaca, el presidente Calderón en acuerdo con el PRI nacional decidieron mantener a Ulises Ruiz en la gubernatura. En 2013, el gobernador de Michoacán, Fausto Vallejo, pidió licencia por cuestiones de salud, dejando como interino a Jesús Reyna, quien un año después

fue detenido acusado de proteger a *Los Caballeros Templarios*. Ese año, y ante la grave situación de violencia provocada por el crimen organizado en la entidad, el presidente Peña Nieto impuso a Alfredo Castillo Cervantes como comisionado federal de Seguridad, quien actuó como un vicegobernador.

La arbitrariedad, los abusos de poder, los excesos y la corrupción han sido frecuentes entre los gobernadores del PRI, el PAN y algunos del PRD.

Sólo la autoridad central del presidente en turno lograba contener los excesos y los mantenía en la impunidad.

Con la llegada de nuestro movimiento a la Presidencia en 2018, y a 21 estados de la República en la actualidad, estamos impulsando una verdadera transformación, democratización y descentralización de la vida pública de México. Con la doctora Claudia Sheinbaum y junto a nuestro pueblo, continuaremos dibujando un nuevo mapa político federal con los colores de la esperanza, el bienestar, la libertad y la justicia para todas y todos. ■

* PRESIDENTA DEL SENADO

DÍA CON DÍA

HÉCTOR
AGUILAR
CAMÍN

hector.aguilarcamin@milenio.com

La caída
educativa

“**L**os alumnos mexicanos descienden al nivel más bajo en lectura y matemáticas desde 2006”.

Este es el titular con el que el diario *El País* resumió los resultados de la prueba internacional de avance o retroceso educativo más prestigiada del mundo: el Programa para la Evaluación Internacional de los Estudiantes, PISA, por sus siglas en inglés.

Haré hoy un resumen de los resultados de PISA y mañana una reflexión sobre la

posible profundidad del daño popular, histórico, implícito en esos resultados.

Resumo y cito de la nota de Jorge Vaquero Simancas, del 5 de diciembre, en el diario mencionado.

Empiezo por decir que el titular de la nota es inexacto, generaliza al usar el año 2006 como referencia.

Es verdad, según la gráfica publicada por el mismo diario, que los alumnos mexicanos menores de 15 años saben menos matemáticas que en 2006.

Retroceden 14 puntos de entonces a ahora. Sólo 3 de cada 10 llegan al nivel 2 en matemáticas, nivel que implica poder hacer operaciones sencillas como convertir precios a una moneda distinta de la propia.

La caída en lectura es menor. Baja también, 9 puntos, pero respecto de la medición de 2016. La caída se refiere a una capacidad menor para identificar la idea principal del texto que se lee o para tomar de él información sustantiva. En ciencias el descenso es de 9 puntos, pero

respecto a la medición de 2018, descenso mucho más acentuado que en la media de la OCDE, donde la baja promedio fue de 2 puntos.

Esto quiere decir que sólo la mitad de los alumnos mexicanos pudieron superar la prueba de nivel 2, consistente en dar una explicación razonada para fenómenos científicos similares.

Los resultados de PISA 2022 en general dan números mediocres, a la baja,

atribuibles a la pandemia y a sus efectos de discontinuidad e interrupción escolar. Pero, a condiciones iguales, los resultados de México están entre los peores del universo medido.

Los resultados de PISA 2022 en general dan números mediocres

Con sensatez elemental, la política educativa de todo mundo, después de la pandemia, fue tratar de recuperar lo perdido. La decisión de México fue hacer una reforma de la educación primaria, todo incluido: nuevo paradigma, nuevos métodos, nuevos libros de texto.

Como si le dijeran al lesionado: Ya que apenas puedes caminar, corre. —



4 JUNIO
DE 2023
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

Opinión destacada

07 Diciembre 2023

Mi Estado,
MI ELECCIÓN

LORENZO CÓRDOVA VIANELLO

La "nueva" terna

El presidente López Obrador presentó al Senado una nueva terna con sus propuestas para ocupar la vacante en la Suprema Corte de Justicia de la Nación que dejó la intempestiva renuncia de Arturo Zedillo, quien colgó la toga para pasar a hacer política de manera abierta en el equipo de campaña de la candidata del partido oficial, Claudia Sheinbaum.

Hablar de una nueva terna es un decir. Aprovechándose del absurdo precedente que establece que basta con que se cambie a uno de los nombres originalmente propuestos para que se considere jurídicamente una terna distinta, el presidente sustituyó a su Consejera Jurídica, María Estela Ríos (la candidata de las propuestas originales que menos votos obtuvo en el Senado y que en su comparecencia llegó a sostener, de manera escandalosa, que, de llegar a ser jueza constitucional, privilegiaría el arreglo político entre las partes que la aplicación de la ley y la Constitución, porque eso

le parecía una actitud muy democrática), por Eréndira Cruz Villegas, jefa de la Unidad de Asuntos Jurídicos de la Secretaría de Cultura.

La "nueva terna", al mantener a Bertha Alcalde, comisionada de operación sanitaria de la Cofepris y a Lenia Batres, consejera jurídica adjunta de la Presidencia, de nueva cuenta propone a tres funcionarias del gobierno que se han desempeñado como subordinadas del presidente. En ese sentido, el titular del Ejecutivo reitera su intención públicamente declarada de contar, no con juristas independientes, autónomas y de prestigio en el máximo tribunal, sino con personas leales a su proyecto que actúen como correas de transmisión de los intereses de la sedicente "cuarta transformación".

Como lo ha señalado en estas páginas José Woldenberg, el hecho representa un auténtico desprecio por el sentido que encarna el diseño constitucional que involucra a dos poderes, al Ejecutivo y al Legislativo, en el mecanismo de designación de los miembros del poder restante, el Judicial; el primero proponiendo candidaturas a través de temas, y el segundo nombrando con una mayo-

ría calificada a la mejor (o al menos a la más aceptable) de esas propuestas, de modo que exista un consenso entre esos dos poderes respecto a quienes juegan el rol de arbitraje último de las disputas y de las controversias legales en el país.

En cambio, el Presidente juega, con desparpajo, al chantaje franco y abierto: sabedor de que, si no resulta aceptada alguna de las propuestas de su segunda terna, él puede designar libremente a la que quiera, busca arrinconar al Senado planteando, nuevamente, a perfiles incondicionales a su proyecto político.

El Presidente, fiel a su estilo, utiliza un mecanismo constitucional previsto como una salvaguarda de último recurso para estimular la generación de consensos en la cámara alta, la designación directa por parte del Ejecutivo, para amagar y arrinconar, en lugar de buscar construir consensos. En vez de proponer perfiles que resulten aceptables para todos y que puedan propiciar acuerdos, se juega a la imposición. Poco cuenta el riesgo de la infamia de pasar a la historia como el primer presidente que utilizó el "dedazo" para nombrar a una jueza constitucional o, por parte de los aspirantes, de llegar al cargo con el estigma de no contar con una validación democrática en su origen. El sentido co-

Sería el primer presidente en utilizar el "dedazo" para nombrar a una jueza constitucional.

mún, la lógica democrática y la decencia son valores que no tienen cabida en la ecuación del agardalle.

Este episodio evidencia que en el proceso de consolidación y fortalecimiento de nuestra democracia todavía queda pendiente la remoción de las figuras que permiten el ejercicio abusivo del poder como la mencionada posibilidad de una designación directa de un ministro de la SCJN por parte del titular del Ejecutivo introducida en texto del artículo 96 constitucional en la reforma de 1994.

En lugar de estar discutiendo propuestas que buscan politizar el rol de las y los ministros de la Corte, como el planteamiento de que sean electos popularmente, deberíamos pensar si no es mejor, como ocurre en otras democracias, que, si las propuestas del Ejecutivo son rechazadas, éste tenga que presentar otras hasta que el consenso se logre. Más vale tener una SCJN incompleta por un cierto periodo, a tenerla capturada políticamente por un poder cuyos actos tienen por misión vigilar y controlar. ●

Investigador del IJ-UNAM

La cuerda del ciudadano

EMILIO RABASA GAMBOA

El trasfondo político en la designación de la ministra

El regalo de Arturo Zaldívar al presidente AMLO, con su ominosa renuncia a la Suprema Corte, puso al descubierto el profundo desprecio del titular del Ejecutivo por el principio de separación de poderes consagrado en el artículo 49 constitucional.

Sin existir "causa grave" (art. 98 constitucional) aceptada la renuncia, el Presidente envió una terna al Senado para suplir la vacante, compuesta de tres mujeres distinguidas con cargos administrativos en su gobierno y totalmente identificadas con la 4T, sin experiencia en el terreno judicial, la abogacía o la academia.

La terna estuvo precedida por la descarnada precisión en la mañanera, de que esta vez esperaba atinarle pues de las cuatro propuestas anteriores, dos le había resultado "conservas", ya que votaron en contra de sus inconstitucionales proyectos y a favor de la Constitución. Ahora debía asegurarse personas completamente leales a él, a fin de evitar la sana independencia judicial, como quedó claro ante la comisión senatorial que examinó la idoneidad de las tres abogadas propuestas, en donde defendieron las posturas del Ejecutivo. Nada hay oculto en el propósito presidencial como bien lo indicó el senador Damián Zepeda, nadie puede decirse engañado.

Ante la reprobación de la primera terna, el Ejecutivo ya envió una segunda, compuesta de dos integrantes de la anterior y una tercera de perfiles similares a las otras dos, esto es, subordinada al Presidente.

El presidente debía asegurarse de contar con personas completamente leales a él, a fin de evitar la sana independencia judicial.

Sea que el Senado finalmente acepte a una de las propuestas en la segunda terna o el presidente acabe nombrándola, es un hecho que asegura 3 de los 11 votos del Pleno (con Yasmín y Loreta los otros dos), de tal manera que quedaría tan sólo a un voto para que con 4 a favor y 7 en contra, pueda bloquear cualquier acción de inconstitucionalidad de una ley secundaria, como la de la Guardia Nacional y el Plan B del INE. Esto significa gobernar en la antijuridicidad con leyes contrarias a la Constitución.

El empeño de controlar al Judicial ya lleva algún tiempo. Se inició con la insistencia en que Zaldívar prolongara su mandato dos años más, que sus pares rechazaron por unanimidad. Siguió con el intento de capturar la presidencia de la Corte con Yasmín Esquivel que fracasó (tan sólo logró un voto, el suyo) tras la denuncia del plagio de su tesis de grado. Prosiguió con las descalificaciones a la ministra-presidenta Norma Piña y el amago de una reforma constitucional para hacer electivos con voto popular a los ministros, jueces y magistrados, hasta que finalmente su amigo el señor Zaldívar le puso en bandeja de plata la solución: que AMLO asegure el relevo ministerial, que le dará 3 votos del Pleno y el año entrante, si gana Claudia, con el reemplazo del ministro Luis María Aguilar el 4º, para dominar la votación y bloquear cualquier acción de inconstitucionalidad. Así tiene la 4T el control de la Corte.

En reciente e imperdible artículo ("¿Negar la pesadilla? "El Heraldito 5/12/23) el ministro Juan Luis González Alcántara escribió: "Confundiendo la tibieza y pusilanimidad con prudencia y pragmatismo [los jueces alemanes], terminaron condenándose a sí mismos al oprobio y la ignominia".

¿Por qué tanto empeño en controlar al Poder Judicial? Porque la pieza principal del legado político de AMLO para 2024 es la colonización total del Estado mexicano: ya tiene el Ejecutivo, la mayoría simple en el Legislativo que le asegura el presupuesto y cualquier reforma legal a su antojo, además de 23 de 32 gubematuras morenas, únicamente falta el Poder Judicial, con lo cual habrá conseguido su trascendental objetivo político con la 4T: no transformar a México, sino regresarlo al sistema de partido hegemónico con dominante mayoritario en el que nació, creció y participó políticamente en el siglo XX, sepultando la frágil democracia mexicana por la que salimos a luchar en las calles en el 68 y no pocos compañeros murieron el 2 de octubre en Tlatelolco. Este es el trasfondo de la designación de la próxima ministra de la Suprema Corte. ●

Docente/investigador de la UNAM

**CARLOS LORET
DE MOLA**

HISTORIAS DE REPORTERO



El primer capítulo de El Clan

Un hombre llamado Amílcar Olán, íntimo amigo del hijo del presidente López Obrador, habla por teléfono. Se expresa con el desparpajo de quien se sabe impune. Relata los 500 millones de pesos que se va a ganar nada más este año en contratos con tan solo uno de los gobiernos morenistas, el de Quintana Roo. Detalla sus reuniones con

el secretario de Finanzas del estado. Y remata: “yo no quiero que me vengán a observar (los de la Auditoría), a venirme a decir una mamada la gobernadora (Mara Lezama) que le debo una aspirina o una venda”.

Amílcar Olán lo platica por teléfono y luego todo sucede en la realidad. El íntimo amigo de Andy López Beltrán, hijo del presidente

de México, tiene a los astros del obradorato alineados. Le resuelven una licitación en unas cuantas horas. Le dan 300 millones en tan solo cuatro días. La empresa que usa para beneficiarse de la venta de medicamentos tiene la dirección donde está una tienda de azulejos... en Tabasco. Le pagan por adelantado. Y no lo andan molestando con los “entregables”: que no le den lata las auditorías, que no le vengán con que debe una aspirina o una venda.

Así opera la corrupción en el gobierno de López Obrador. Latinus tuvo acceso a 40 horas de grabaciones telefónicas y decenas de documentos que radiografían los alcances de la corrupción en el actual sexenio y cómo los hijos del Presidente y sus amigos tienen metidas las manos en todo: Dos Bocas, el Tren Maya, el sector salud, los es-

tados que gobierna Morena.

Los audios de las llamadas telefónicas a las que tuvo acceso Latinus son escandalosamente burdos, explícitos, flagrantes. Contratos, millones, moches. Funcionarios del gobierno, altos mandos militares, empresarios consentidos, jóvenes que se volvieron millonarios de la noche a la mañana gracias a una sola característica: son amigos de los hijos del Presidente.

Anoche presentamos solamente el primer capítulo de El Clan, un punto de partida de lo que será un serial de reportajes especiales para desnudar la forma como se organi-

za la corrupción en la 4T desde la familia presidencial. La primera pieza, del reportero Mario Gutiérrez Vega, sirve para ubicar a un personaje que será clave en El Clan (Amílcar Olán) y para exhibir cómo fluyen cientos de millones en contratos literalmente en unas cuantas horas. Y es tan solo un estado de los 23 que controla el obradorato.

SACIAMORBOS

La presentación de los reportajes no será continua. Hay que dejar que cada capítulo sude sus consecuencias. El siguiente, en enero. ●

historiasreportero@gmail.com



El “zafo” del Presidente ante la prueba PISA y el reto de la Corte frente al Senado

Morena y sus rémoras en el Congreso son pura simulación. Agendaron ayer en el Senado la elección de dos de los tres consejeros que faltan del Inai, en aparente acatamiento de una sentencia de la SCJN que los obliga a designarlos antes del 15 de diciembre de este año. Pero los legisladores oficialistas sólo hicieron la finta. Se realizaron dos rondas en otras tantas urnas para votar las ternas para sustituir a **Eugenio Monterrey** y a **Francisco Javier Acuña**.

En ninguna se alcanzaron las tres quintas partes de los votos que se requieren. El oficialismo votó nulo. Son más soldados del Presidente que guardianes de la Constitución y las leyes que ellos aprueban. El pleno del Inai está incompleto desde abril de 2022. Debe tener siete comisionados y sólo hay cuatro en funciones. Los que terminan su periodo no son reemplazados.

López Obrador no quiere transparencia ni protección de datos personales. Dice que el Inai es un “cero a la izquierda” que cuesta mil millones de pesos al año. Su argumento es que esos recursos pueden utilizarse para ayudar a personas vulnerables. ¿Y cómo vamos a saber si realmente se van a utilizar con ese propósito y no se van a quedar en la bolsa de algún jefe de los siervos de la nación si no hay transparencia y acceso a la información? Es pregunta.

López Obrador dice que las funciones de transparencia, acceso a la información y datos personales las puede asumir la Función Pública, que es parte de su gabinete. Otra opción es la Auditoría Superior de la Federación, que tiene bajo control.

La mencionada resolución de la Corte dice que el Senado tiene que designar. Se apoya en el artículo sexto de la Constitución. Pero los senadores ni ven ni oyen a los juzgadores.

El ministro de la SCJN, **Alberto Pérez Dayán**, advirtió en la FIL que si el Senado no acata la resolución del máximo tribunal, los legisladores pueden destituirlos. “Seguro andaba con unos tequilas de más”, comentó, burlón, el senador de Morena, **César Cravioto**.

• El retroceso en educación que revela la prueba PISA compromete el futuro de México. Vamos mal en matemáticas, ciencias y comprensión de lectura. Somos penúltimos en educación entre los 37 países de la OCDE. La SEP le echa la culpa a la pandemia de covid-19, como si nuestro país fuese el único que la padeció. En lugar de preocuparse, el Presidente ideologiza el tema. Dice que no toma en cuenta la prueba PISA, porque es un parámetro que se creó en los tiempos del neoliberalismo. “Esas pruebas son parte de lo mismo. Es como si yo tomara en cuenta una opinión del Fondo Monetario Internacional, una encuesta de GEA-ISA o una editorial de *Reforma*. ¿no? o, leyera un libro de **Martín Moreno**... ¡zafo!”, dijo textual. Así de sordo está. Como buen autócrata, sólo es susceptible a los aplausos, los elogios, la lisonja. Confunde crítica con militancia política y nostalgia por el pasado.

El asunto se discutió ayer en el Senado. La morenista **Antares Vázquez** se mimetizó con **López Obrador**. Dijo: “La prueba PISA proviene de un modelo neoliberal que en materia educativa se implantó en varios países del mundo... Agregó: “La Nueva Escuela Mexicana, que es el modelo educativo de la 4T, está entrando en operación en este ciclo escolar. Tiene apenas tres meses de estar en operación. No pudo entrar en operación antes, gracias a que la oposición y sus aliados presentaron amparos para detenerla”.

• Ni la propia presidenta del Senado, **Ana Lilia Rivera**, se salva de la inseguridad en la CDMX. Cuenta que se bajó a comer en Polanco, dejó su camioneta en la calle y le dieron un cristalazo. Los delincuentes se llevaron computadora con todos los documentos que tenía archivados, 15 mil pesos en efectivo, y hasta la mochila de su hijo.

• **Marcelo Ebrard** salió al paso de las reiteradas especulaciones de que podría ser candidato presidencial de Movimiento Ciudadano, luego de que **Samuel García** se viera obligado a bajarse. El excanciller visitó ayer a **Clara Brugada**, precandidata del oficialismo a la Jefatura de Gobierno de la CDMX para compartirle su experiencia en ese cargo que ocupó de 2006 a 2012. **Brugada** publicó una foto con **Marcelo** en su cuenta de la red X. La acompañó con el mensaje: “Estoy segura de que nos va ayudar mucho en el fortalecimiento de la transformación”.

Ya que estamos. El senador **Dante Delgado** le pegó un tiro al bloque de contención (PAN, PRI y PRD) que frenó en el Congreso propuestas de **López Obrador** para reformar la Constitución. “El bloque de contención está muerto. Los agravios siempre tendrán consecuencias”, escribió el jefe naranja.



Juegos de poder

Leo Zuckermann
leo@opinlar.com.mx

La maldita educación en México

• México obtuvo un desempeño más deficiente en comparación con países de niveles económicos similares: Vietnam, por ejemplo, alcanzó un puntaje de 469 y Turquía de 453.

Este gobierno ha sido un desastre en educación. **López Obrador** decidió llevar la fiesta en paz con los sindicatos magisteriales y anuló la reforma educativa de **Peña** que iba por el camino correcto.

México va de mal en peor. Así lo demuestran los resultados de la prueba PISA 2022:

▼ De 81 países que participaron en estos exámenes, nuestro país ocupó la posición 57 (con 395 puntos) en el ranking de matemáticas que fue la prueba más importante que se aplicó el año pasado.

▼ México obtuvo un desempeño más deficiente en comparación con países de niveles económicos similares: Vietnam, por ejemplo, alcanzó un puntaje de 469 y Turquía de 453.

▼ El 66% de los mexicanos presentó un bajo desempeño en matemáticas, es decir, los muchachos de entre 15 y 16 años de edad no pasaron del nivel uno más elemental de seis posibles.

▼ El 34% de los estudiantes alcanzó el nivel 2 de competencia en matemáticas, significativamente menos que el promedio de los países de la OCDE (69 por ciento). Como mínimo, estos estudiantes pueden interpretar y reconocer, sin instrucciones directas, cómo se puede representar matemáticamente una situación simple.

▼ Sólo dos de mil mexicanos alcanzaron los mayores niveles cinco y seis del examen de matemáticas, cuando el promedio de todos los países fue de uno de cada cien. En estos niveles, los estudiantes tienen la capacidad de modelar situaciones complejas y seleccionar, comparar y evaluar estrategias apropiadas para resolver problemas. Seis regiones asiáticas tuvieron la mayor proporción de estudiantes que llegaron a estos niveles: Singapur (41%), Taipéi (32%), Macao en China (29%), Hong Kong en China (27%), Japón (23%) y Corea (23 por ciento).

▼ México ha caído en su puntaje de matemáticas a valores del principio del siglo revirtiendo los avances logrados en las pruebas de PISA de la década de los 2000.

▼ En el examen de lectura, 47% de nuestros estudiantes no pasa del nivel uno, es decir, no logran entender un texto simple.

▼ Poco menos de 53% de los mexicanos alcanzaron el nivel dos en lectura (promedio de la OCDE: 74 por ciento). Como mínimo, estos estudiantes pueden identificar la idea principal en un texto de extensión moderada, encontrar información con base en criterios explícitos y reflexionar acerca del propósito y la forma de los textos.

▼ Menos del 1% de los mexicanos obtuvo una puntuación en nivel 5 en lectura (promedio de la OCDE: 7 por ciento). Estos

estudiantes pueden comprender textos extensos, manejar conceptos abstractos o contrarios a la intuición y establecer distinciones entre hechos y opiniones.

▼ Finalmente, en el tercer examen de ciencias, alrededor del 49% de los mexicanos alcanzaron el nivel dos (promedio de la OCDE: 76 por ciento). Estos estudiantes pueden reconocer la explicación correcta de fenómenos científicos familiares y utilizar ese conocimiento para identificar si una conclusión es válida con base en los datos proporcionados.

▼ En México, casi no hubo estudiantes con desempeño destacado en ciencias, muy pocos llegaron a los niveles 5 o 6 donde pueden aplicar de forma creativa y autónoma sus conocimientos a una amplia variedad de situaciones.

En conclusión: un desastre.

La Diosa de la Fortuna le ha regalado a México una enorme oportunidad con el *nearshoring*. Sin embargo, los mexicanos no tienen el mínimo de habilidades básicas para integrarse al mercado laboral.

Para este gobierno, y ayer lo repitió el Presidente, pruebas como PISA, o la idea de que la educación debe servir para desarrollar capacidades que les permita a los individuos conseguir mejores trabajos, es parte del pensamiento neoliberal. Pamplinas. Si así fuera, los países asiáticos, incluyendo China comunista, serían unos neoliberales fanáticos.

Lo bueno es que este gobierno ya se va. Le quedan escasos meses y no va a cambiar. Sin embargo, llama la atención la reacción de la candidata oficialista frente a los desastrosos resultados mexicanos de PISA 2022.

Ayer, **Claudia Sheinbaum** escribió en la red X: "Vale la pena aclarar que no sólo fue México quien bajó en la prueba PISA, sino prácticamente todos los países, producto de la pandemia. Además de ser una prueba cuestionable sería bueno que los medios de comunicación en México difundieran que es un tema global. Aquí les muestro". La candidata adjuntó periódicos extranjeros que dan cuenta del deterioro generalizado en el rendimiento educativo producto, efectivamente, de la pandemia.

Al respecto tres comentarios. Uno, como reza el dicho "mal de muchos, consuelo de tontos". Dos, a diferencia de otros países, México ya venía mal y empeoró. Y tres: qué triste que una mujer letrada, con doctorado, que sabe de la importancia que tiene la educación para la movilidad social, defienda lo indefendible, es decir, el desastre que ha sido este gobierno en materia educativa.

X: @leozuckermann

En México, casi no hubo estudiantes con desempeño destacado en ciencias, muy pocos llegaron a los niveles 5 o 6.



Nuestros niños no saben leer ni sumar

*"Nada en el mundo es más peligroso que la ignorancia sincera y la estupidez concienzuda".
Martin Luther King Jr.*

Estamos muy mal y es factible que terminemos peor. Siento mucho iniciar esta columna con pesimismo desbordado, pero los datos que arrojan las pruebas PISA en materia educativa están para ponernos a llorar.

Los niños de nuestro país no parecen poder comprender un texto; saben leer, pero no entienden lo que leen, tampoco parece que puedan aplicar matemáticas básicas a su vida cotidiana y en ciencia básica; por mucho, gana la ignorancia.

Sin la posibilidad de comprender un texto no puede existir pensamiento crítico y sin pensamiento crítico tampoco puede existir ciudadanía responsable. Un pueblo que no sabe sumar jamás comprenderá lo que le restan, lo que le roban, lo que le engañan, parece que estamos formando la sociedad perfecta para un sistema totalitario, ineficiente y corrupto.

Bueno, tampoco se trata de hacerles el caldo gordo a las teorías conspirativas. La gravedad de nuestro sistema educativo pa-

sa por muchos factores complejos y de larga data, así como de piñas evidentes todavía muy frescas en la memoria. En este fracaso pesan tanto la polarización que ha convertido la educación en un tema de lucha de clases, propio de la 4T, como el abandono del sistema educativo, propio del pasado neoliberal.

Y, siendo francos, tampoco es que todo sea culpa del gobierno, la pandemia pegó durísimo, sí, pero también es responsable la cultura de la cancelación, inquisitorial para muchos profesores, la hiperestimulación, que ha generado problemas de atención como nunca en la historia, así como la tendencia a una educación menos rígida y más divertida con la consecuente animadversión global por la disciplina y el trabajo duro.

Y sí, sí, sí, lo de siempre, el presupuesto que asfixia con sueldos de miseria a la mayor parte del personal educativo en este país, lo que provoca frustración en los empleados y erosiona, poco a poco, la vocación por enseñar.

Por desgracia, aquello de "origen es destino" hoy se intensifica

brutalmente. Una familia con escasos o medianos recursos que deba mandar a sus hijos a sistemas públicos los condenará a un rezago abismal frente a los que gozaron de educación privada.

¿Contratamos al que puede comprender un texto y, por ende, puede comprender y resolver situaciones complejas o al autómatas que únicamente puede actuar bajo supervisión y cumplir instrucciones ridículamente precisas?, ¿quién será el jefe?, ¿quién ganará más y quién se quedará estancado?, ¿quién se hace más rico y quién se queda pobre?

El mundo avanza demasiado rápido, la vorágine de las nuevas tecnologías con la inteligencia artificial tatuada en las nuevas sociedades cambia por completo el paradigma, redefine una y otra vez las reglas del juego.

Y mientras tanto aquí nos enfrascamos en echarles culpas a los indolentes gobernantes del pasado o a los ineptos gobernantes del presente.

De Colofón.- Lo que falla en la campaña de Xóchitl Gálvez no son ni los perfiles, ni los discursos, ni las ideas, ni el marketing, ni el prompter, ni mucho menos la candidata.

Lo que falla en la campaña de Xóchitl es la brújula. ¿A dónde van?, ¿por qué deben seguirlos?, ¿qué ofrecen más allá de ser odiadores de la 4T?, ¿por qué dejan que el lopezobradorismo, aunque sean antipejes, sea el eje central de su campaña?, ¿qué les marca la brújula?, ¿dónde está el norte de su propuesta?

Y todavía faltan 298 días para que termine el sexenio. ●

@LuisCardenasMX

Sueldos de miseria erosionan, poco a poco, la vocación por enseñar.

EL ASALTO A LA RAZÓN

CARLOS
MARÍNcmarin@milenio.com
@CarlosMarin_soyLa prueba PISA
y el avestruz

La prueba PISA 2022 de la Organización para la Cooperación y Desarrollo Económicos revela que dos de cada tres estudiantes mexicanos de 15 años en promedio no saben hacer operaciones aritméticas elementales y uno de cada dos no comprende lo que lee y registra bajísimo nivel en ciencias.

Para la Secretaría de Educación eso es justificable y el informe debe analizarse “considerando el contexto para evitar *interpretaciones reduccionistas*”.

No entendió, así que va de nuez:

Dos de cada tres estudiantes mexicanos de 15 años en promedio no saben hacer operaciones aritméticas elementales y uno de cada dos no comprende lo que lee y registra bajísimo nivel en ciencias.

Quiere sacudirse su responsabilidad:

“La más reciente aplicación de esta evaluación en nuestro país ocurrió en el contexto mundial de la etapa final de la emergencia sanitaria por covid-19; todos los países enfrentaron de manera diferenciada esta terrible circunstancia. En el contexto en que fue realizada esta evaluación, *los esfuerzos realizados por las y los adolescentes y docentes* reflejan la adaptabilidad de nuestro sistema educativo frente a circunstancias inusuales”, esquivó en un comunicado, y celebró lo que debiera avergonzarla:

“La evaluación muestra que México presentó un *descenso menor en matemáticas y lectura* que el promedio de los países que integran la OCDE”.

Peroró:

“En el ámbito educativo, el gobierno de México diseñó estrategias de atención para privilegiar la seguridad y el interés superior de las y los estudiantes, y una vez que se superó la contingencia se realizaron esfuerzos para asegurar el regreso a las aulas de niñas, niños, adolescentes y jóvenes, y *lo conseguimos: se recuperó 100 por ciento de la matrícula*. Los resultados que da a conocer PISA *no demuestran cambios significativos* respecto a las ediciones anteriores de esta evaluación. Nuestros estudiantes presentan retos en las tres áreas evaluadas: matemáticas, español y ciencias, lo que confirma que *era necesario un cambio en el modelo educativo*”.

¿Y por eso desapareció el de matemáticas en los nuevos libros de texto gratuitos?

No reconoce que estábamos mal ni que ahora peor, pero presume:

“*El gobierno trabaja por el fortalecimiento de la escuela pública* para brindar una formación con enfoque humanista, científico, con equidad e inclusión que favorezca el bienestar de niñas, niños, adolescentes y jóvenes”.

Nada de elevar la calidad de la enseñanza.

Ocupada en la inducción ideológica, política y sectaria de la niñez, elude explicar lo que hará para garantizar una mejor instrucción en ciencias, matemáticas, lengua y literatura.

Y por su lado, el presidente López Obrador no se anduvo por las ramas:

“Pues ya los vieron. *Nosotros no los tomamos en cuenta*, porque todos esos parámetros se crearon en la época del neoliberalismo, del predominio del periodo neoliberal, en donde lo que querían era impulsar supelementalmente la calidad de la enseñanza, la excelencia, y desaparecer la educación pública, degradándola...”.

Me rindo. ■■■

Catástrofe educativa

México experimentó la peor caída en sus resultados desde que participa en PISA, en el año 2000; sí, sí, la pandemia nos arrasó, de acuerdo, ¿y luego qué hacemos?, ¿la Nueva Escuela Mexicana, los nuevos y delirantes libros de texto?

Gil quiere empezar esta página del fondo con una confesión: ¿Qué sería de Gilga sin su clásico mañanero? Buenos amigos le dicen que ni se le ocurra asomarse al contenido de la misa de la mañana en Palacio Nacional, pero Gamés es curioso. Gil le trae esta noticia breve: dice el *Presidenter* que los resultados de la medición internacional PISA no sirven porque pertenecen a la era del neoliberalismo. Uffá. Pero ya de plano ¿así, sin más? Como lo oye usted, el neoliberalismo. Las mediciones educativas no conocen ideología, pero ni pex.

Así y entonces llegaron los resultados de la prueba PISA. ¿Qué es PISA? Es un informe que realiza la OCDE para evaluar el nivel académico de alumnos y alumnas de 15 años de edad en todo el mundo. Esta evaluación se realiza respecto a las habilidades y conocimientos en temas menores como matemáticas, lectura y ciencias. PISA permite conocer el nivel de preparación de los alumnos que terminaron sus estudios básicos, es decir, que están por concluir la secundaria. Y sí, *Presidenter*, el neoliberalismo miente, oculta, la hace de tos.

El *Presidenter*: “Nosotros no los tomamos en cuenta porque todos esos parámetros se crearon en la época del neoliberalismo, el predominio del período neoliberal en donde lo que querían era impulsar supuestamente la calidad de la enseñanza, la excelencia y desaparecer la educación pública, degradándola”. ¡Achis! ¿Degradándola? *Liópez* insistió en que esas pruebas son neoliberales y se mostró irónico al decir: “Es como si tomara en cuenta una opinión del Fondo Monetario Internacional”. Ay, Dios mío, a veces Gil quiere reír a carcajadas, como en las mascaradas, porque se fue su amor. Me cae.

Burros

La verdad es que en la prueba, México obtuvo unos resultados alarmantes al quedar mucho más bajo que la media de los 81 países donde se realizó la prueba. Se vio un especial descenso en matemáticas, prueba en la que el nivel bajó hasta los niveles

UNO HASTA
EL FONDO

GIL
GAMÉS

gil.games@milenio.com



Ay, Dios mío, a veces Gil quiere reír a carcajadas, como en las mascaradas, porque se fue su amor

de 2002 y ocupó el puesto 51. El reporte destacó también que solamente siete de cada mil estudiantes mexicanos lograron llegar a los niveles destacados de la evaluación del informe (niveles 5 y 6), pero uno de cada tres se situaron en los lugares más bajos (niveles 1 y 2). México sacó 395 puntos en matemáticas, y con esto retrocedió 14 puntos con respecto a los 409 que había obtenido en 2018. Por otra parte, en lectura lograron 415 puntos, cinco menos que en 2018, y en ciencias 410, nueve menos que en 2018.

Ah, neoliberales, midiendo siempre según su conveniencia. Hay otras formas de medir, más sencillas, más del pueblo: ¿usted cree que la Nueva Escuela Mexicana ha mejorado la educación? Sin duda alguna. Perfecto, anote este millón de votos. La verdad, la verdad, ¿usted cree que México ha avanzado en la educación? Muchísimo.

Perfecto, anote estos dos millones de votos. ¿Qué respuesta tenemos, Jesús? Que la educación mexicana es un gran triunfo del pueblo y de su gobierno, *Presidenter*. Qué gran encuestadora, Jesús. Señor, ¿cuál encuestadora, *Presidenter*? ¡Oh!, ya ven, ni digan, los conservadores nunca descansan.

Ni leer ni sumar, ni restar

Mientras que en promedio los países miembros de la OCDE obtienen un puntaje de 478 puntos, México alcanzó un puntaje promedio de 407. Esta tendencia por debajo del promedio se mantiene para las tres áreas evaluadas.

No sumar, no restar: matemáticas es el área en la que México tiene una mayor desventaja, con una diferencia de (-)77 puntos en comparación con el promedio de la OCDE, seguido de Ciencias con una diferencia de (-)75 puntos, y Comprensión Lectora, con (-)61 puntos.

México experimentó la peor caída en sus resultados desde que participa en PISA en el 2000. Los resultados en las tres habilidades evaluadas cayeron en comparación con las últimas cuatro ediciones de la prueba. Tan solo en comparación con la edición de 2018, el puntaje de México en Matemáticas cayó (-)14 puntos, (-)9 en Ciencia y (-)5 en Comprensión Lectora.

Sí, sí. La pandemia nos arrasó, de acuerdo. ¿Y luego qué hacemos?, ¿la Nueva Escuela Mexicana, los nuevos y delirantes libros de texto?

Veán, lean, oigan este desastre: en la prueba PISA 2022, México obtuvo 126 puntos menos que Japón, el país mejor evaluado. Sin embargo, solo seis puntos separan a México de Colombia, el último lugar de la OCDE. México es el tercer país peor evaluado de la OCDE en Matemáticas y Comprensión Lectora, y el país con el peor puntaje en Ciencia.

Todo es muy raro, caracho, como diría Gregorio Maraón: “Toda la obra de la educación no es más que una superación ética de los instintos”. ■

EN PRIVADO

JOAQUÍN
LÓPEZ-DÓRIGA

lopezdoriga@milenio.com

@lopezdoriga

lopezdoriga.com



Reprobados en educación, pero le vale

A Nuevo León no regresó la gobernabilidad, regresó el desgobernador.

Florestán

Al Presidente le enfureció que la prueba PISA haya reprobado su programa de educación pública, al relegar a nuestro país a los últimos lugares por las deficiencias en matemáticas, comprensión de lectura y ciencia, donde nos fuimos al fondo.

Ayer respondió como a todo aquello que va en contra de sus visiones y sus otros datos: *Nosotros ni los tomamos en cuenta, porque todos esos parámetros se crearon en la época del neoliberalismo.* La suya fue una contestación cajonera, como si no tuviera otras de peso para responder al suspenso de su programa educativo.

En esta prueba de la OCDE participaron 6 mil 228 estudiantes mexicanos de 15 años, procedentes de 280 escuelas, una muestra representativa de alrededor de un millón 400 mil jóvenes que completaron la evaluación en matemáticas, comprensión lectora y ciencias.

En las tres vertientes mostraron caídas respecto a la prueba de 2018, siendo la más pronunciada la de matemáticas con 14 puntos, en ciencias dejó nueve puntos y cinco en comprensión lectora, ocupando el último lugar de los 81 países medidos.

Estos niveles de rendimiento escolar son los peores desde 2003, lo que nos lleva a un retroceso de 20 años bajo los lineamientos cuatrotroteros de la *Nueva Escuela Mexicana*.

Es cierto que el covid fue determinante, pero también lo fue para los otros 80 países revisados y México tuvo la peor caída desde que participa en PISA en 2000. Una conclusión que retrata el desastre educativo de la 4T es que dos de cada tres estudiantes mexicanos de 15 años no fueron capaces de resolver operaciones aritméticas elementales como sumar, restar, multiplicar y menos dividir.

Todo esto fue ignorado por el presidente López Obrador. Pero, insisto, si dos de cada tres estudiantes mexicanos de 15 años no saben hacer una suma, una resta, una multiplicación y menos una división, no es un asunto ideológico, es un desastre educativo del actual gobierno.

Pero él, a su estilo, ignora, no resuelve. Ya va de salida.

RETALES

1. OBVIO. Morena bloqueó ayer de un modo grosero y por instrucciones de López Obrador la aprobación de dos comisionados del INAI. Su bancada votó o se abstuvo en las dos vueltas, en línea con su líder, que quiere desaparecer a ese organismo;

2. DIPLOMÁTICO. Omar Fayad dijo ante comisiones del Senado que no tiene experiencia diplomática para ser embajador en Noruega y aun así lo aprobaron. También sostuvo que no es un premio por haber entregado Hidalgo a Morena. Una verdad y un embuste; y

3. TOROS. La segunda sala de la Corte, que preside Alberto Pérez Dayán revocó por unanimidad la suspensión que prohibía las corridas de toros en Ciudad de México. El proyecto fue de Yasmín Esquivel y la votaron con ellos dos, tras un ajuste, Javier Laynez Potisek y Luis María Aguilar Morales. Al toro. ■

Nos vemos mañana, pero en privado

REFORMA

Jaque Mate
Sergio Sarmiento
www.sergiosarmiento.com



AMLO no para de buscar formas de concentrar recursos y poder. La centralización de la salud es un nuevo error que se suma a los ya cometidos.

Centralizar la salud

"El poder centralizado no se vuelve inofensivo por las buenas intenciones de quienes lo crearon".

Milton Friedman

No tiene llenadera, es cierto. El presidente López Obrador no para de buscar formas de concentrar recursos y poder. Aunque se dice liberal, su ideal es el centralismo de los conservadores del siglo XIX. Lo vemos ahora en su nueva iniciativa, aprobada al vapor este 6 de diciembre por la mayoría oficialista en el Senado, para concentrar en la Federación 120 mil millones de pesos de recursos de salud hasta ahora ejercidos por los estados. La iniciativa pasa ahora a la Cámara de Diputados.

El gobierno, como ya es habitual, justifica la medida por una supuesta corrupción, pero nadie se molesta en comprobarla o siquiera en identificarla. No sabemos cuáles son los supuestos actos de deshonestidad, pero sí que el gobierno está ordenando que los 120 mil millones de pesos del Fondo de Aportaciones para los Servicios de Salud se entreguen al IMSS-Bienestar del gobierno federal.

Una vez más AMLO ratifica su convicción centralista. Es la misma que manifiesta en la decisión de tener una gran farmacia cerca de la Ciudad de México para surtir de medicamentos a todo el país, una decisión que solo puede surgir de la ignorancia. El sistema de distribución de medicamentos

no mejorará por tener un gran almacén central, sino restableciendo un sistema profesional de distribución con bodegas a lo largo y lo ancho del país y que tenga vehículos adecuados para el transporte de medicinas.

A la abierta intención centralista hay que añadir la manera en que el gobierno miente acerca de sus propósitos. Ayer en el *Diario Oficial de la Federación* se dio a conocer un decreto para crear la Comisión Presidencial para el cumplimiento del Acuerdo Nacional para la Federalización del Sistema de Salud para el Bienestar. Esta comisión estará presidida personalmente por el titular del Ejecutivo, pero su propósito no es impulsar la federalización, sino la centralización.

Para López Obrador es muy importante concentrar el poder y los recursos. Ha buscado de manera sistemática debilitar a las instituciones autónomas y ha desmantelado instituciones como el Seguro Popular simplemente porque no tenía control sobre ellas. Sus ataques al Instituto Nacional Electoral y al Poder Judicial de la Federación se deben a su incapacidad de aceptar que alguien pueda tomar decisiones que no reflejen sus órdenes y deseos.

Los experimentos y ocurrencias del Presidente en materia de salud, sin embargo, han sido desastrosos. Virtualmente todas las medidas que ha tomado han salido mal. Fue el caso de la cancelación de las compras consolidadas de medicamentos que hacía el IMSS y la transferencia de estas adquisi-

siones primero a la Oficialía Mayor de Hacienda y después a la UNOPS, un organismo de la ONU. La creación del Insabi fue otro gran error, que se saldó con su cancelación apenas dos años después. Habrá que esperar ahora los resultados de la transferencia de responsabilidades al IMSS-Bienestar, pero de momento el sistema de salud de México, lejos de superar al de Dinamarca, ha sufrido un retroceso dramático en este sexenio.

La centralización de la salud es un nuevo error que se suma a los ya cometidos. Si el Presidente quiere imitar o mejorar el sistema de Dinamarca, quizá lo primero que debería hacer es conocerlo: se trata de un esquema público, pero descentralizado, en el que municipios y regiones ofrecen los servicios a los pacientes. Lo mismo sucede en Suiza, donde un sistema también descentralizado se financia con seguros privados. En cambio, el presidente López Obrador quiere crear en México un nuevo monstruo burocrático, el cual está condenado al fracaso.

• NEOLIBERALES

A AMLO no le preocupa la caída en la calidad de la educación que revelan las pruebas PISA: "Todos esos parámetros se crearon en la época del neoliberalismo", comentó ayer. Quizá por eso impulsa una reforma educativa, la Nueva Escuela Mexicana, cuyo propósito es bajar más el nivel. Una educación de calidad es por naturaleza neoliberal.



Juan José Rodríguez Prats

Político

opinionexcelsior@gimm.com.mx

Vida parlamentaria

México, ni en lo nacional ni en lo local, ha entendido la división de Poderes.

Estos tipos se ocupan de la política, no de la patria.

Martín Caparrós

La política desnuda el alma de quien la practica. Vicios y virtudes se agigantan y afloran. Las dos afirmaciones tienen algo de verdad: el ejercicio del poder refleja lo que somos, pero también el poder nos vence con sus tentaciones. Relato una infamia:

Con Porfirio Muñoz Ledo se podían tener muchas diferencias, pero nadie puede negar que fue un parlamentario excelente. Quiso ser diputado federal por última vez. La mezquindad y la mediocridad se lo impidieron. Tampoco pudo ser presidente del partido en el poder. Los dos personajes que tenían la decisión en sus manos no lo permitieron. Tenía cualidades de las que ostentadamente ellos carecen.

México, ni en lo nacional ni en lo local, ha entendido la división de Poderes, sus mecanismos, sus procedimientos y la coordinación — que no es subordinación— institucional de sus titulares. Persiste el arraigado delirio del mando concentrado. Persiste la obsesión de repetir todos los días y con la mayor estridencia “aquí mando yo”. Los fantasmas de Iturbide, Santa Anna, Díaz y Huerta —por sólo mencionar los más conspicuos— aún deambulan en los recintos gubernamentales.

Anoto tres destellos de nuestra vida parlamentaria:

1. El Constituyente de 1856-57, con la participación de los más ilustres exponentes del pensamiento liberal.
2. La XXVI Legislatura (1912). Siendo presidente Madero, en ella destacan eminentes juristas del Porfiriato, conocidos como el “cuadrilátero”: Nemesio García Naranjo, José María Lozano, Querido Moheno y Francisco M. Olaguíbel. Cuando uno lee las intervenciones de estos auténticos tribunos y las coteja con las actuales, dan ganas de llorar.
3. La XL Legislatura (1946), a la que arribaron los primeros diputados de oposición. En el Colegio Electoral defendieron infructuosamente su caso, con memorables discursos,

Manuel Gómez Morín, Efraín González Luna y Manuel Herrera y Lasso. Resulta difícil citar intervenciones de legisladores equiparables a las de estos gigantes. González Luna expresó lo siguiente: “Hacen un flaco servicio a la Revolución, quienes consideran que es disminuirla o negarla al cerrar las puertas de las funciones públicas, de la representación popular a quienes no militan en sus filas”. Palabras que vienen como anillo al dedo en los tiempos actuales.

Los congresos locales han sido convidados de piedra en nuestro endeble Estado de derecho. Celebro la valentía del grupo mayoritario del Congreso de Nuevo León que asumió la función más importante del Poder Legislativo: el control de la legalidad. El posicionamiento de Lorena de la Garza es un ejemplo que me encantaría se replicara en otras entidades.

Están por definirse las candidaturas para integrar nuestras cámaras. Más importante que lo cuantitativo es lo cualitativo. Enaltecer el debate, mejorar la deliberación, hacer compatible representación y competitividad, vincular política y cultura son requerimientos de urgente necesidad si queremos retornar a nuestra interrumpida transición democrática. Desafortunadamente veo a los encargados de esta tarea cortos de miras y orientándose por la misma mezquindad y mediocridad a la que me he referido.

Muñoz Ledo se vengó en la que quizás haya sido su última entrevista (concedida a Adela Micha) en la que encueró a varios personajes de nuestra vida pública. Ahí expuso una idea que es de obligada transcripción: “No me atormenta el final, sino la noción de lo ineluctable”, la cual suscribo. Da terror resignarse a lo que no tiene remedio. Equivale a desistir al cumplimiento del deber, a renunciar a ser ciudadano, a no ser sujeto con ética y libre albedrío.

La democracia padece una severa crisis de credibilidad. Solamente puede superarse con el honor y el sustento de la palabra. Hemos de concebir una nueva política. Esta tiene que iniciar con un principio fundacional: respeto a uno mismo y al prójimo, prioritariamente al adversario.

Alguien expresó: “Lo que quisimos ser arde en nosotros”. Aún es tiempo de que no nos consuma.

Da terror resignarse a lo que no tiene remedio. Equivale a desistir al cumplimiento del deber.

VALOR CIVIL
EDUARDO
LÓPEZ
BETANCOURT

elh@unam.mx



Los chambistas

TEMPORADA DE "GRILLOS"

Es época de elecciones, tiempo en que los "grillos" buscan acomodo. Eligen a su candidato favorito y se "suman" a su campaña para después "cobrar" el favor, esperando un nombramiento que les permita "holgazanear" y sobre todo, medrar durante seis años.

En la política, los "grillos" son personajes pícaros, audaces de negro pasado; elucubran y halagan o bien, lo contrario, difaman, todo esto a conveniencia. Su actividad principal es perder horas en desayunos y comidas, por lo tanto, llegan tarde a sus trabajos, pero eso sí, "ya computaron el mundo"; en pláticas con sus homólogos presumen de amistades poderosas, formulan planes, hacen alianzas y los negocios sucios resultan lo cotidiano.

Los "grillos" se "venden" al me-

jor postor, toman una conducta de intrigar, de "chismes" y repudian el trabajo, mismo que dejan a sus subalternos. Afanosamente buscan conocer candidatos a cargos públicos que puedan considerarse triunfadores, para ofrecerles sus servicios. Son lisonjeros, prestos a la adulación de su pasado y sus "éxitos".

Los "chambistas" ya empezaron, tenemos ex gobernadores, como el de Oaxaca y Chihuahua, siendo de partidos opuestos, pero ahora unidos por la ambición; de esta manera hay de todo, "de dulce, de chile y de manteca". En este renglón, los pseudocientíficos no faltan, demuestran que más que la investigación, les emocionan los cargos públicos, ya que, le son altamente productivos. La masa de "grilleros" pulula en las campañas y cual roedores de barco en naufragio, dejan sus "chambas" para incorporarse en el próximo sexenio.

La congruencia resulta una quimera, los partidos y candidatos hacen mescolanza, donde sin más, de pronto un reaccionario apoya a uno de izquierda. Nótese como el sistema político electoral mexicano carece de principios y sustento ideológico, lo que importa es "ganar" a cualquier precio, entiéndase, Maquiavelo en su justa y exacta dimensión.

Rayuela

*Mire, señora:
cuando se es parte de un
grupo político, cuidado
con las decisiones
personales.*
